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球不在手上　練就防守基本功

5座捷運聯合開發基地改寫高雄天際線！

創造TOD導向及區域再發展雙贏策略

高雄輕軌輕旅行

「高雄金融科技創新園區」

打造南台灣最大金融科技創新聚落

高市容積移轉許可要點修訂通過

調整代金辦理方式

2年內單價成長36&　10年間面積縮小8坪

碳費徵收引發無可避免的房價波動

牆體新應用－高壓蒸氣養護輕質氣泡混凝土（ALC）

高總價、微廣告、全完銷　高雄房地產的透天傳奇

專訪 展奇建設／奇格營造董事長 李阿墩

台中建案參訪  案案精彩收穫滿滿

山陀兒重創高雄 理事長發起會員同業貢獻機具人力重建市容

9月－11月活動彙整

2025年以不變的熱情　審慎以對

|理事長 陸炤廷
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｜內政部實價登錄 |編輯部彙整

|環境部氣候變遷署 |編輯部彙整

｜國宇建材股份有限公司

總經理 楊志強

|編輯部
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|編輯部
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封面裡 TOTO偉翔建材有限公司

05    舜聯建材事業有限公司

    10  大亞電線電纜股份有限公司

18    三洋磁磚雄洋有限公司

    21  博麟水電材料有限公司

    27  台灣日立江森自控空調

　    設備販賣股份有限公司

28  凱撒衛浴股份有限公司

32  591新建案

36  冠軍建材高宇旺股份有限公司

40  HCG和酆企業股份有限公司  

44  YKKAP台灣華可貴建材股份有限公司

51  虹牌油漆 永記造漆工業(股)公司

52    財團法人心路社會福利基金會

59    高豐衛浴有限公司

封底裡  合歡鋁門窗企業有限公司

封底  德匠名廚股份有限公司
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時Ԕ進入第四季，接近໐ϐ，準備迎

接2025新的一年，但是今年肯定有個不好

過的年，央行自2024年下半年以來的第六

信用管制，打ใ了房地產業ࣧگ及第七گ

來的預定計൪。對業者來說，ᇎ喜參半，

管制措施讓市場回ᕩҽᐖ理性，ݒ也讓

͉快的業者，增加了風ᐍ，一ᔺ心ᒠ間提

到了๚̄ீ。

2024年9月19日公ο的第七گ信用管

制，從政ඉ內容來࠻，ૄ本上是排除新ܦ

安及ࢵᔉ適用者之外的全ᕑ打，豪宅、

ೱ屋、投資及建商餘屋等，全部在規ቑቑ

ಛ內，࠻似這些ᙷݭ的房地產交ٽ影響

大；但實ᅫ上對於新ܦ安適用的ࢵᔉ者，

也是受到影響，顧慮ഠ成ᇴ不如預期，

因此也同步延緩了ᔉ屋行動，即便央行表

明了不打ࢵᔉ的ࣧ則，但實ᅫ上ࢵᔉ者也

是ᇎ心᪡᪡。

ᔉ者擔心，在ᅙ行房放ഠ滿水位ࢵ

的ᑅ力下，ࣧ本預期的ˣ成ഠ，成ᇴ下

，至七成五ٕ是七成，差這0.5成至一成ࢫ

增加的自備ഠ就是50༱到100༱，對ࢵᔉ

者來說ޝ難ٚ受，還要擔心2025年Ӏ率上

升增加成本，ጱ致不在接下來的一年輕

。ᔉ客減͌ࢵ，ᔉ屋ٽ

ೱ屋者更是ࡴ不堪֏，ࣧ本在2024年

6月時，央行便̏將ᔉ෴第二屋的最高ഠ

成ᇴ下ࢫ至六成，第七گ又ࢫ至五成，等

於ೱᔉ2,000༱要自備1,000༱，ഠ是ӎ

能取也增加ޝ多變ᇴ，要先ᑭܢ資料讓

ᅙ行審查，ೱ屋難度大幅提升，ೱ屋̷結

時間也僅維持1年，ೱ屋客減͌。

投 資 ෴ 方 在 這 ೀ گ ፆ 作 下 ೀ 乎 జ ᜲ

̼，ࣧ先在預售期ᔉ屋的投資෴方ഠ受

，未來可能因自備ഠ不֖而無法交屋，ܡ

建商入的風ᐍ大增，͍其是一些以低自

備行銷售屋的預售案，෴方一ό不交屋，

在手上的餘屋勢必增加，金流可能就會

出現問題。以投資為目的的෴方，屆時更

可能以低價٦售到交ٽ市場上，造成價格

ใ，投資෴方的客ᆂͨ麟֎，這些都

是2025年令人ᇎ心的問題。

現在的高雄市況ޝᐍೋ，來客減͌一

半，成交Ϊ౺10％，一周內如果能銷售1.2

͗，就̏經是銷況ޝ好的建案；ྏຐ如果

這個建案規ထ300͗銷售，即便Տ周穩定出

售2͗，也要150周才能Ԇ銷，將近3年的

時間，售屋金ᗝ才能入，如果其間又有

新案要ଯ出，整體資金肯定會無法ᅟ接జ

Ι住，中̈ݭ業者的金流會十分ღ張。

不過ྖ說回來，這گ景氣持ᜈᘕ也

是ᅮ要ҽᐖ一下，在台南高雄工作的台᎕

電工程師，可能都快෴不起了，ኡ能料ຐ

到台᎕電ܢ近的新建案單價，都快ͧ美術

館高了Ċ而˿地價格持ᜈ飆漲，對業者來

說ᑅ力也是ޝ大，如果央行沒有出手Ժ

制，房價可能會再向上ᘆ升10％.15％，ೀ

乎࠻不到天花ڕ的；因此，如果෴方的條

件沒問題，此時進場是最理ຐ的，”沒漲就

是”，在南ᄂ灣就是這個ർ道理。

2025年高雄房市會是̦光景，還ޝ難

評估，雖然現下的環ဩ嚴ࡳ，但是͵事難

料，ኡ也無法預估是ӎ會出現預料之外的

Ӏ多；在此之前，ײ籲會員同業，還是要

保守以對，整理調整中長期的產品ඉர，

不要再ଯ出20以下的̈格局，接受投資

客̏經ᗓ開市場的事實，回ᕩ自用、ೱ屋

市場規ထ，做出市場ᅮՐ的調整變̼，ٕ

許審ຕ投入打房之外的危老都更市場，ٕ

許ࢫ低ଯ案優先去̼餘屋，畢竟未來還有

ESG帶動的成本上升及ࣧ物料上漲等著房

地產業者，球不在我們手上，至͌要先好

好ቚ就防守的ૄ本功。
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時序進入第四季，接近歲末，準備迎

接2025新的一年，但是今年肯定有個不好

過的年，央行自2024年下半年以來的第六

波及第七波信用管制，打亂了房地產業原

來的預定計畫。對業者來說，憂喜參半，

管制措施讓市場回歸冷靜理性，卻也讓衝

太快的業者，增加了風險，一顆心瞬間提

到了嗓子眼。

2024年9月19日公布的第七波信用管

制，從政策內容來看，基本上是排除新青

安及首購族適用者之外的全壘打，豪宅、

換屋、投資及建商餘屋等，全部在規範範

圍內，看似這些類型的房地產交易影響

大；但實際上對於新青安適用的首購者，

也是受到影響，顧慮貸款成數不如預期，

因此也同步延緩了購屋行動，即便央行表

明了不打首購的原則，但實際上首購者也

是憂心忡忡。

首購者擔心，在銀行房貸放款滿水位

的壓力下，原本預期的八成貸款，成數下

降至七成五或是七成，差這0.5成至一成，

增加的自備款就是50萬到100萬，對首購

者來說很難承受，還要擔心2025年利率上

升增加成本，導致不敢在接下來的一年輕

易購屋，首購客源減少。

換屋者更是苦不堪言，原本在2024年

6月時，央行便已將購買第二屋的最高貸款

成數下降至六成，第七波又降至五成，等

於換購2,000萬要自備1,000萬，貸款是否

能取得也增加很多變數，要先檢附資料讓

銀行審查，換屋難度大幅提升，換屋切結

時間也僅維持1年，換屋客源減少。

投 資 買 方 在 這 幾 波 操 作 下 幾 乎 被 魔

化，原先在預售期購屋的投資買方貸款受

阻，未來可能因自備款不足而無法交屋，

建商入帳的風險大增，尤其是一些以低自

備行銷售屋的預售案，買方一旦不交屋，

留在手上的餘屋勢必增加，金流可能就會

出現問題。以投資為目的的買方，屆時更

可能以低價拋售到交易市場上，造成價格

混亂，投資買方的客源鳳毛麟角，這些都

是2025年令人憂心的問題。

現在的高雄市況很險惡，來客減少一

半，成交只剩10％，一周內如果能銷售1-2

戶，就已經是銷況很好的建案；試想如果

這個建案規劃300戶銷售，即便每周穩定出

售2戶，也要150周才能完銷，將近3年的

時間，售屋金額才能入帳，如果其間又有

新案要推出，整體資金肯定會無法銜接被

卡住，中小型業者的金流會十分緊張。

不過話說回來，這波景氣持續爆衝也

是需要冷靜一下，在台南高雄工作的台積

電工程師，可能都快買不起了，誰能料想

到台積電附近的新建案單價，都快比美術

館高了！而土地價格持續飆漲，對業者來

說壓力也是很大，如果央行沒有出手抑

制，房價可能會再向上攀升10％-15％，幾

乎看不到天花板的；因此，如果買方的條

件沒問題，此時進場是最理想的，”沒漲就

是跌”，在南臺灣就是這個硬道理。

2025年高雄房市會是什光景，還很難

評估，雖然現下的環境嚴苛，但是世事難

料，誰也無法預估是否會出現預料之外的

利多；在此之前，呼籲會員同業，還是要

保守以對，整理調整中長期的產品策略，

不要再推出20坪以下的小格局，接受投資

客已經離開市場的事實，回歸自用、換屋

市場規劃，做出市場需求的調整變化，或

許審慎投入打房之外的危老都更市場，或

許降低推案優先去化餘屋，畢竟未來還有

ESG帶動的成本上升及原物料上漲等著房

地產業者，球不在我們手上，至少要先好

好練就防守的基本功。

建築心聲
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編 輯 例

財稅顧問!}!陳༱૽

法律顧問!}!周章欽!吳Ϝ豐!ѯϒ!許清連!何曜շ!陳樹Յ

水電顧問!}!ቼึϣ

地政顧問!}!陳安ϒ!ᏥჅሪā謝福來

建築美學顧問!}!林䆡俊

總!編!輯!}!陳鴻益

執行編輯!}!網路地產王

執行秘書!}!張麗卿!鄭園蓉!葉ޥⱸ!李金ᆂ

美術設計!}!黃品視覺設計

發!行!所!}!高雄建築會刊

面ͯ提供!}!高雄市政府觀光局ދ

編輯委員!} 柯俊吉ā郭俊ላā陳又齊ā楊品輝ā方啓樟ā李چ྿āᛂݻයā張家豪ā蔡曜鴻ā許國慶

翁志賢ā黃ശ̯ā張ฮನā陳آ霖ā黃ܪጙāഅ樹͢ā林ᓐ麟ā陳怡均ā陳前佐ā方冠凱

ᆒ人豪ā黃鴻ᆆ!!߸振ᚹāष國振ā邱全弘ā謝Ѻࣣā林哲ዡā林峰旭āߒמ延āᔨֈ霖

任ā౽ā呂維哲!!林怡妌ā吳霖ᝉā吳柏辰ā梁德興ā董家廷āѯჹઈā黃頌舜ā࣫āٚ

陳信龍ā林政良ā林俊良!!黃銘āᎊຎࢶāἪ麗ฮā吳彥ጏā李樹ā李ٿ洲!!陳政國

ᗞӤ光ā陳先!!鄭定凱ā林建輝ā楊明展

張ā調!!郭ୂ能!!陳ڠᓐ!!張永義!!黃烱輝!!李ٿ፨!!ᅀ天麟!!Ꮵ༄隆!!ᆒ͵۾!!許ം!!

林خፔ!!邱志ઈ!!邱議ሪ!!അ麗፷!!裕成!!陳麗ऌ!!吳益政!!黃柏霖!!അ俊!!鄭光峰!!

李ಕ如!!郭建༖!!陳麗ࠡ!!陳ۘऍ!!李柏ላ!!黃ࢶස!!蔡金ॣ!!黃紹庭!!方信淵!!黃文志

陳致中!!黃啟̌!!李登͢!!Ҵ政ጳ!!蔡天ᙒ!!林佩ፔ

會務顧問!}

建築顧問!} 陳ݷ宏!!鄭৷ࡷ!!林̄!!張文明!!施֣興!!李東፞!!ᘲЅ廷!!許િࣅ!!楊ൔ!!౪仁華!!

張文ം!!張ෳ財!!͍ࠑ仁!!蔡ⶁ賢

Ś!中華民國113年12月出刊

Ś!中華民國69年̮月創刊

Ś!行政ੰ新聞局局ۍ台ᄫф第7543號
Ś!台灣南區ฎ政管理局ᗔᄫ交執南台ф第277號

地Ӭ!}!高雄市前ᗉ區民ᝋ二路6號26樓之2
電ྖ!}!07-3385691!็ৌ!}!07-3385812
網Ӭ!}!www.kaoarch.org.tw

ᄦۍОה!}!德昌Оה廠۵Њ有ࢨ公司

發ā行ā人!}!陸炤廷

ۤāā長!}!黃証彥
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浴室情境‧由浴櫃 開始改變
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Լᆷ高雄͇ᅫቢĊ
創ౄUPEጱШ̈́ડાГ發णᗕᛏඉர

文ƒ⛽ō檿暫ⷩ㔦⺃㍞怲ⷌ䧲Ⱗ

陳市長2020年8月上任後ଯ動ଥྻ4線

齊發，並ކϯ過ଥྻ聯合開發的ଯ動，

重ଥྻ場৭核心結點，補ૻ公共۩間使

用性，並引ጱ城市ഈ向多̮核心、ኑ合發

展的都市ԛ態。故此，੨合ଥྻ黃線、ت

山路竹延伸線、̈പ林園線、以及輕軌成

，提前οཌଥྻ場৭周ᙝ聯合開發，除

了將開發效益ỉڦଥྻ建設外，並規ထܦ

年住宅、ܦ創۩間、公共ћֈ、日、市

政ڇ務等公用設施۩間與市民共享，更重

要的是過ଥྻ開發引入居住、就業人

˾，提升ଥྻྻ量，同時也是帶動地區都

市發展的ݵ機。目前高雄市̏Ԇ成ᘪ約之

ଥྻ聯合開發案共有 O 4、 O 1 3、 Y 1 0、

RK1Ҙૄ地、R20等5案，概估民間投資金

ᗝ྿253.7ᆆ，市府收益約144ᆆ̮可ỉڦ

ଥྻ建設ૄ金。

高斂聯摉桔㜆Ĩ㤖䲘O4ℋ金䦗聯摉㜆

高雄ଥྻፗ線O4৭˿地開發案，ૄ地

位在ᖞ高雄市議會O4৭2號出入˾，經公

開評Ᏼ後，麗寶集團ၮ下Щ開發公司取

投資ᝋ，̏於2022年3月11日動工，預

計開發A৺辦公產品及新創交流中心，興建

地下4層、地上23層高層建物，總樓地ڕ面

᎕約1༱6,155，開發後作為優ኳ辦公۩

間，同時規ထ新創交流中心，ଳ大͎度及

會ݭ高場域設計，可作為ᘹ文展演、大߄

議、文創發表ٕ公益活動使用，不僅在大

樓的上班通๔好便Ӏ，前來欣ካ展演ٕ

參加會議的使用者同樣享受ଥྻ聯合開發

的好。

⟥㘯咛㑅ᴉ⺁Ĩ㤖䲘O13⟥㘯䦗聯摉㜆

本案位於大東ᘹ文中心北，ૄ地面

᎕11 ,909平方公͎，容᎕率630％，國城

建設及高興昌᐀ᜠ公司成大東ംଥ۵Њ

有ࢨ公司經評Ᏼ成為本案投資人，預計投

入83ᆆ̮，興建地上24層、地下4層的住

商大樓，成為大東ᘹ文中心य़Ω一新地

標，並於低樓層提供至͌100公共ћֈ、

121日間護中心等公益設施，׀同大東

ᘹ文中心，建ၹ大東地區新的地區自明

性；同時市府҂量ଥྻO13৭۷ᆂ山通

大ۤ、大樹、林園等東高、ڠၮ山、仁ـ

雄地區重要公車ᖼྻᇽ৸任務，在光ᅈ路

南北兩，׀同O13聯開案提供優ኳ的公

車ઃ車ᝈ及候車۩間，使民眾ລࢷᖼྻ更

便Ӏ。

高斂表⊁弑拳岭◮下⇔⁋䏝Ĩ涁䲘<�0㫏
㒍䦗聯摉㜆

黃線Y10聯開ૄ地位於台ᜠ民৭與ଥ

ྻ黃線Y10৭ᗕᜠ共ၹ地區，面᎕7,599平

方公͎，容᎕率630％，˿地使用分區為特

定商業專用區，Y10ૄ地位於ᜠ路地下̼後

之新生ು道，周ᙝ為71期重ထ區˿地，是

Қ聯高雄火車৭及輕軌大ึ路߱的重要ು

帶，因此本案於招商文件要Ր低樓層ᅮ設

ཉ商業設施，以延ᜈ商業活動，投資人國

城建設及高興昌᐀ᜠ公司成之大പଥ匯

۵Њ有ࢨ公司，將投入68ᆆ資金，興建地

上24層、地下4層的住商大樓，提供160

公益設施，本案在ଥྻ出入˾與建築物之

間，規ထ了下Օ式廣場，提供多樣性的商

業設施，將成為三民區表參道計൪一新

的ܪ點。

⭟⬯斗⨎㓝ĨRK1堽⚸◮聯摉㜆

在中央ᑞထ南部半ጱ體Sು帶的政ඉࡦ

景下，台᎕電高雄P1、P2廠預定於2025年

將量產，帶來2,500個就業機會，市政府也

同步執行ଥྻ延伸計൪，Ԇ善各大產業ჸ

落的Қ連，ଥྻت山RK1৭於2024年6月通

車，將ت山ৼ入ଥྻ生活，RK1Ҙૄ地聯

開案，ૄ地面᎕3,498平方公͎，經過公開

評Ᏼ後，最優申請人྿麗建設將投資27.15

ᆆ̮，開發地下4層，地上23層的住商綜合

大樓，未來開發建物，將與RK1৭Ҙ出˾共

ၹ，預計引入店ዛ、住宅、ઉ身中心等設

施，市府分回172公共ћᑈ中心、106席

車位及價金ỉڦଥྻ建設。RK1東ૄ地聯開

案也在6月28日上網公告招商，ت山將成為

高雄Ω一個重大都會核心，歡迎投資人踴

躍投標，與Ҙૄ地共同打造ت山͗ܝᗕ̄

。ߐ

敆研⋼⟥⳩Ḛ品Ĩ㠞㝑R20⹊ⅿ䦗聯摉㜆

因應南部最大半ጱ體Sು帶持ᜈቿݎ發

展，市府ፄ定R20後ݏ৭Ҙ住宅區˿地辦

理聯合開發，R20৭因ዐ近高雄科技大學、

ເ產業園區、後ݏ公園，ໂ具 TODᇽ৸

及都會核心優勢，對於北高雄͗ܝ再造

與地方發展具有指標性ຍ義，未來將結合

經核心、生活آ居及ം慧產業，並規ထ

前後A、Bᗕഏኑ合機能大樓。

Aഏ大樓2至6樓為947市府分回之ເ

第2行政中心，包ӣເ區公所、͗政事

務所、֧民活動中心、長ܦ學ࡿ等，ͷ自

ଥྻ৭興建一條充滿綠ຍ的天ᅟ接行政

中心等公共ڇ務區，7至16樓則੨ཉ84͗

科技ܦ年宅，可提供周ᙝ半ጱ體產業園區

生員工居住使用。Bഏ則為24樓之集合住ࢉ

宅，並於低樓層引入多̮商業機能，以活

絡地區經濟、優̼生活機能。

本案開發ૄ地面᎕5,482平方公͎、容

᎕率420％，預估投資金ᗝ約42.87ᆆ̮，

投資人័揚國ᅫ開發有ࢨ公司及福裕事業

۵Њ有ࢨ公司特別邀請日本知Щ建築師╮

研Ӎ參與建築設計，並命Щ為R20ເ科技

之ߐ，也是高雄ࢵ次迎來國ᅫ৺建築大師

的Ꮠ自ፆ˥，μӻၹޥ將ଥྻ立體連通設

施規ထ為۩中ᘹ術綠ು道，也期待後ᜈ打

造高雄新地標的同時也讓͵界࠻֍高雄。

市府將持ᜈሹ點現有適合˿地，ລ੨

以高雄ଥྻ科技 Sು帶做為城市創新的引

ᑜ，除ỉڦଥྻ建設外，更可創造 TODጱ

向及區域再發展ᗕᛏඉர。

O13大東৭開發ϯຍဦ
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O4前金站開發示意圖

陳市長2020年8月上任後推動捷運4線

齊發，並宣示透過捷運聯合開發的推動，

重塑捷運場站核心結點，補強公共空間使

用性，並引導城市朝向多元核心、複合發

展的都市形態。故此，配合捷運黃線、岡

山路竹延伸線、小港林園線、以及輕軌成

圓，提前布署捷運場站周邊聯合開發，除

了將開發效益挹注捷運建設外，並規劃青

年住宅、青創空間、公共托育、日照、市

政服務等公用設施空間與市民共享，更重

要的是透過捷運開發引入居住、就業人

口，提升捷運運量，同時也是帶動地區都

市發展的契機。目前高雄市已完成簽約之

捷運聯合開發案共有 O 4、 O 1 3、 Y 1 0、

RK1西基地、R20等5案，概估民間投資金

額達253.7億，市府收益約144億元可挹注

捷運建設基金。

高雄聯開首案—橘線O4前金站聯開案
高雄捷運橘線O4站土地開發案，基地

位在舊高雄市議會O4站2號出入口，經公

開評選後，麗寶集團旗下名軒開發公司取

得投資權，已於2022年3月11日動工，預

計開發A級辦公產品及新創交流中心，興建

地下4層、地上23層高層建物，總樓地板面

積約1萬6,155坪，開發後作為優質辦公空

間，同時規劃新創交流中心，採大尺度及

挑高場域設計，可作為藝文展演、大型會

議、文創發表或公益活動使用，不僅在大

樓的上班族通勤好便利，前來欣賞展演或

參加會議的使用者同樣享受捷運聯合開發

的好處。

大東藝文之心—橘線O13大東站聯開案
本案位於大東藝文中心北側，基地面

積11 ,909平方公尺，容積率630％，國城

建設及高興昌鋼鐵公司組成大東智捷股份

有限公司經評選成為本案投資人，預計投

入83億元，興建地上24層、地下4層的住

商大樓，成為大東藝文中心旁另一處新地

標，並於低樓層提供至少100坪公共托育、

121坪日間照護中心等公益設施，併同大東

藝文中心，建構大東地區新的地區自明

性；同時市府考量捷運O13站肩負鳳山通

往旗山、仁武、大社、大樹、林園等東高

雄地區重要公車轉運樞紐任務，在光遠路

南北兩側，併同O13聯開案提供優質的公

車停車彎及候車空間，使民眾搭乘轉運更

便利。

高雄表參道鐵路地下化再生—黃線Y10民
族站聯開案

黃線Y10聯開基地位於台鐵民族站與捷

運黃線Y10站雙鐵共構地區，面積7,599平

方公尺，容積率630％，土地使用分區為特

定商業專用區，Y10基地位於鐵路地下化後

之新生廊道，周邊為71期重劃區土地，是

串聯高雄火車站及輕軌大順路段的重要廊

帶，因此本案於招商文件要求低樓層需設

置商業設施，以延續商業活動，投資人國

城建設及高興昌鋼鐵公司組成之大港捷匯

股份有限公司，將投入68億資金，興建地

上24層、地下4層的住商大樓，提供160坪

公益設施，本案在捷運出入口與建築物之

間，規劃了下沉式廣場，提供多樣性的商

業設施，將成為三民區表參道計畫一處新

的亮點。

岡山雙子星—RK1西基地聯開案
在中央擘劃南部半導體S廊帶的政策背

景下，台積電高雄P1、P2廠預定於2025年

將量產，帶來2,500個就業機會，市政府也

同步執行捷運延伸計畫，完善各大產業聚

落的串連，捷運岡山RK1站於2024年6月通

車，將岡山納入捷運生活圈，RK1西基地聯

開案，基地面積3,498平方公尺，經過公開

評選後，最優申請人達麗建設將投資27.15

億元，開發地下4層，地上23層的住商綜合

大樓，未來開發建物，將與RK1站西出口共

構，預計引入店鋪、住宅、健身中心等設

施，市府分回172坪公共托嬰中心、106席

車位及價金挹注捷運建設。RK1東基地聯開

案也在6月28日上網公告招商，岡山將成為

高雄另一個重大都會核心，歡迎投資人踴

躍投標，與西基地共同打造岡山門戶雙子

星。

隈研吾大師作品—楠梓R20後勁站聯開案
因應南部最大半導體S廊帶持續蓬勃發

展，市府擇定R20後勁站西側住宅區土地辦

理聯合開發，R20站因鄰近高雄科技大學、

楠梓產業園區、後勁公園，極具 TOD樞紐

及都會核心優勢，對於北高雄門戶再塑造

與地方發展具有指標性意義，未來將結合

經貿核心、生活宜居及智慧產業，並規劃

前後A、B雙棟複合機能大樓。

A棟大樓2至6樓為947坪市府分回之楠

梓第2行政中心，包含楠梓區公所、戶政事

務所、里民活動中心、長青學苑等，且自

捷運站興建一條充滿綠意的天橋銜接行政

中心等公共服務區，7至16樓則配置84戶

科技青年宅，可提供周邊半導體產業園區

衍生員工居住使用。B棟則為24樓之集合住

宅，並於低樓層引入多元商業機能，以活

絡地區經濟、優化生活機能。

本案開發基地面積5,482平方公尺、容

積率420％，預估投資金額約42.87億元，

投資人鑲揚國際開發有限公司及福裕事業

股份有限公司特別邀請日本知名建築師隈

研吾參與建築設計，並命名為R20楠梓科技

之星，也是高雄首次迎來國際級建築大師

的親自操刀，巧妙構思將捷運立體連通設

施規劃為空中藝術綠廊道，也期待後續打

造高雄新地標的同時也讓世界看見高雄。

市府將持續盤點現有適合土地，搭配

以高雄捷運科技 S廊帶做為城市創新的引

擎，除挹注捷運建設外，更可創造 TOD導

向及區域再發展雙贏策略。

市政建設

Y10民族站開發示意圖
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RK1岡山車站西基地開發示意圖

陳市長2020年8月上任後推動捷運4線

齊發，並宣示透過捷運聯合開發的推動，

重塑捷運場站核心結點，補強公共空間使

用性，並引導城市朝向多元核心、複合發

展的都市形態。故此，配合捷運黃線、岡

山路竹延伸線、小港林園線、以及輕軌成

圓，提前布署捷運場站周邊聯合開發，除

了將開發效益挹注捷運建設外，並規劃青

年住宅、青創空間、公共托育、日照、市

政服務等公用設施空間與市民共享，更重

要的是透過捷運開發引入居住、就業人

口，提升捷運運量，同時也是帶動地區都

市發展的契機。目前高雄市已完成簽約之

捷運聯合開發案共有 O 4、 O 1 3、 Y 1 0、

RK1西基地、R20等5案，概估民間投資金

額達253.7億，市府收益約144億元可挹注

捷運建設基金。

高雄聯開首案—橘線O4前金站聯開案
高雄捷運橘線O4站土地開發案，基地

位在舊高雄市議會O4站2號出入口，經公

開評選後，麗寶集團旗下名軒開發公司取

得投資權，已於2022年3月11日動工，預

計開發A級辦公產品及新創交流中心，興建

地下4層、地上23層高層建物，總樓地板面

積約1萬6,155坪，開發後作為優質辦公空

間，同時規劃新創交流中心，採大尺度及

挑高場域設計，可作為藝文展演、大型會

議、文創發表或公益活動使用，不僅在大

樓的上班族通勤好便利，前來欣賞展演或

參加會議的使用者同樣享受捷運聯合開發

的好處。

大東藝文之心—橘線O13大東站聯開案
本案位於大東藝文中心北側，基地面

積11 ,909平方公尺，容積率630％，國城

建設及高興昌鋼鐵公司組成大東智捷股份

有限公司經評選成為本案投資人，預計投

入83億元，興建地上24層、地下4層的住

商大樓，成為大東藝文中心旁另一處新地

標，並於低樓層提供至少100坪公共托育、

121坪日間照護中心等公益設施，併同大東

藝文中心，建構大東地區新的地區自明

性；同時市府考量捷運O13站肩負鳳山通

往旗山、仁武、大社、大樹、林園等東高

雄地區重要公車轉運樞紐任務，在光遠路

南北兩側，併同O13聯開案提供優質的公

車停車彎及候車空間，使民眾搭乘轉運更

便利。

高雄表參道鐵路地下化再生—黃線Y10民
族站聯開案

黃線Y10聯開基地位於台鐵民族站與捷

運黃線Y10站雙鐵共構地區，面積7,599平

方公尺，容積率630％，土地使用分區為特

定商業專用區，Y10基地位於鐵路地下化後

之新生廊道，周邊為71期重劃區土地，是

串聯高雄火車站及輕軌大順路段的重要廊

帶，因此本案於招商文件要求低樓層需設

置商業設施，以延續商業活動，投資人國

城建設及高興昌鋼鐵公司組成之大港捷匯

股份有限公司，將投入68億資金，興建地

上24層、地下4層的住商大樓，提供160坪

公益設施，本案在捷運出入口與建築物之

間，規劃了下沉式廣場，提供多樣性的商

業設施，將成為三民區表參道計畫一處新

的亮點。

岡山雙子星—RK1西基地聯開案
在中央擘劃南部半導體S廊帶的政策背

景下，台積電高雄P1、P2廠預定於2025年

將量產，帶來2,500個就業機會，市政府也

同步執行捷運延伸計畫，完善各大產業聚

落的串連，捷運岡山RK1站於2024年6月通

車，將岡山納入捷運生活圈，RK1西基地聯

開案，基地面積3,498平方公尺，經過公開

評選後，最優申請人達麗建設將投資27.15

億元，開發地下4層，地上23層的住商綜合

大樓，未來開發建物，將與RK1站西出口共

構，預計引入店鋪、住宅、健身中心等設

施，市府分回172坪公共托嬰中心、106席

車位及價金挹注捷運建設。RK1東基地聯開

案也在6月28日上網公告招商，岡山將成為

高雄另一個重大都會核心，歡迎投資人踴

躍投標，與西基地共同打造岡山門戶雙子

星。

隈研吾大師作品—楠梓R20後勁站聯開案
因應南部最大半導體S廊帶持續蓬勃發

展，市府擇定R20後勁站西側住宅區土地辦

理聯合開發，R20站因鄰近高雄科技大學、

楠梓產業園區、後勁公園，極具 TOD樞紐

及都會核心優勢，對於北高雄門戶再塑造

與地方發展具有指標性意義，未來將結合

經貿核心、生活宜居及智慧產業，並規劃

前後A、B雙棟複合機能大樓。

A棟大樓2至6樓為947坪市府分回之楠

梓第2行政中心，包含楠梓區公所、戶政事

務所、里民活動中心、長青學苑等，且自

捷運站興建一條充滿綠意的天橋銜接行政

中心等公共服務區，7至16樓則配置84戶

科技青年宅，可提供周邊半導體產業園區

衍生員工居住使用。B棟則為24樓之集合住

宅，並於低樓層引入多元商業機能，以活

絡地區經濟、優化生活機能。

本案開發基地面積5,482平方公尺、容

積率420％，預估投資金額約42.87億元，

投資人鑲揚國際開發有限公司及福裕事業

股份有限公司特別邀請日本知名建築師隈

研吾參與建築設計，並命名為R20楠梓科技

之星，也是高雄首次迎來國際級建築大師

的親自操刀，巧妙構思將捷運立體連通設

施規劃為空中藝術綠廊道，也期待後續打

造高雄新地標的同時也讓世界看見高雄。

市府將持續盤點現有適合土地，搭配

以高雄捷運科技 S廊帶做為城市創新的引

擎，除挹注捷運建設外，更可創造 TOD導

向及區域再發展雙贏策略。

RK1岡山車站西基地開發示意圖
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陳市長2020年8月上任後推動捷運4線

齊發，並宣示透過捷運聯合開發的推動，

重塑捷運場站核心結點，補強公共空間使

用性，並引導城市朝向多元核心、複合發

展的都市形態。故此，配合捷運黃線、岡

山路竹延伸線、小港林園線、以及輕軌成

圓，提前布署捷運場站周邊聯合開發，除

了將開發效益挹注捷運建設外，並規劃青

年住宅、青創空間、公共托育、日照、市

政服務等公用設施空間與市民共享，更重

要的是透過捷運開發引入居住、就業人

口，提升捷運運量，同時也是帶動地區都

市發展的契機。目前高雄市已完成簽約之

捷運聯合開發案共有 O 4、 O 1 3、 Y 1 0、

RK1西基地、R20等5案，概估民間投資金

額達253.7億，市府收益約144億元可挹注

捷運建設基金。

高雄聯開首案—橘線O4前金站聯開案
高雄捷運橘線O4站土地開發案，基地

位在舊高雄市議會O4站2號出入口，經公

開評選後，麗寶集團旗下名軒開發公司取

得投資權，已於2022年3月11日動工，預

計開發A級辦公產品及新創交流中心，興建

地下4層、地上23層高層建物，總樓地板面

積約1萬6,155坪，開發後作為優質辦公空

間，同時規劃新創交流中心，採大尺度及

挑高場域設計，可作為藝文展演、大型會

議、文創發表或公益活動使用，不僅在大

樓的上班族通勤好便利，前來欣賞展演或

參加會議的使用者同樣享受捷運聯合開發

的好處。

大東藝文之心—橘線O13大東站聯開案
本案位於大東藝文中心北側，基地面

積11 ,909平方公尺，容積率630％，國城

建設及高興昌鋼鐵公司組成大東智捷股份

有限公司經評選成為本案投資人，預計投

入83億元，興建地上24層、地下4層的住

商大樓，成為大東藝文中心旁另一處新地

標，並於低樓層提供至少100坪公共托育、

121坪日間照護中心等公益設施，併同大東

藝文中心，建構大東地區新的地區自明

性；同時市府考量捷運O13站肩負鳳山通

往旗山、仁武、大社、大樹、林園等東高

雄地區重要公車轉運樞紐任務，在光遠路

南北兩側，併同O13聯開案提供優質的公

車停車彎及候車空間，使民眾搭乘轉運更

便利。

高雄表參道鐵路地下化再生—黃線Y10民
族站聯開案

黃線Y10聯開基地位於台鐵民族站與捷

運黃線Y10站雙鐵共構地區，面積7,599平

方公尺，容積率630％，土地使用分區為特

定商業專用區，Y10基地位於鐵路地下化後

之新生廊道，周邊為71期重劃區土地，是

串聯高雄火車站及輕軌大順路段的重要廊

帶，因此本案於招商文件要求低樓層需設

置商業設施，以延續商業活動，投資人國

城建設及高興昌鋼鐵公司組成之大港捷匯

股份有限公司，將投入68億資金，興建地

上24層、地下4層的住商大樓，提供160坪

公益設施，本案在捷運出入口與建築物之

間，規劃了下沉式廣場，提供多樣性的商

業設施，將成為三民區表參道計畫一處新

的亮點。

岡山雙子星—RK1西基地聯開案
在中央擘劃南部半導體S廊帶的政策背

景下，台積電高雄P1、P2廠預定於2025年

將量產，帶來2,500個就業機會，市政府也

同步執行捷運延伸計畫，完善各大產業聚

落的串連，捷運岡山RK1站於2024年6月通

車，將岡山納入捷運生活圈，RK1西基地聯

開案，基地面積3,498平方公尺，經過公開

評選後，最優申請人達麗建設將投資27.15

億元，開發地下4層，地上23層的住商綜合

大樓，未來開發建物，將與RK1站西出口共

構，預計引入店鋪、住宅、健身中心等設

施，市府分回172坪公共托嬰中心、106席

車位及價金挹注捷運建設。RK1東基地聯開

案也在6月28日上網公告招商，岡山將成為

高雄另一個重大都會核心，歡迎投資人踴

躍投標，與西基地共同打造岡山門戶雙子

星。

隈研吾大師作品—楠梓R20後勁站聯開案
因應南部最大半導體S廊帶持續蓬勃發

展，市府擇定R20後勁站西側住宅區土地辦

理聯合開發，R20站因鄰近高雄科技大學、

楠梓產業園區、後勁公園，極具 TOD樞紐

及都會核心優勢，對於北高雄門戶再塑造

與地方發展具有指標性意義，未來將結合

經貿核心、生活宜居及智慧產業，並規劃

前後A、B雙棟複合機能大樓。

A棟大樓2至6樓為947坪市府分回之楠

梓第2行政中心，包含楠梓區公所、戶政事

務所、里民活動中心、長青學苑等，且自

捷運站興建一條充滿綠意的天橋銜接行政

中心等公共服務區，7至16樓則配置84戶

科技青年宅，可提供周邊半導體產業園區

衍生員工居住使用。B棟則為24樓之集合住

宅，並於低樓層引入多元商業機能，以活

絡地區經濟、優化生活機能。

本案開發基地面積5,482平方公尺、容

積率420％，預估投資金額約42.87億元，

投資人鑲揚國際開發有限公司及福裕事業

股份有限公司特別邀請日本知名建築師隈

研吾參與建築設計，並命名為R20楠梓科技

之星，也是高雄首次迎來國際級建築大師

的親自操刀，巧妙構思將捷運立體連通設

施規劃為空中藝術綠廊道，也期待後續打

造高雄新地標的同時也讓世界看見高雄。

市府將持續盤點現有適合土地，搭配

以高雄捷運科技 S廊帶做為城市創新的引

擎，除挹注捷運建設外，更可創造 TOD導

向及區域再發展雙贏策略。

R20後勁站開發示意圖

市政建設

R20後勁站開發示意圖
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港都櫥窗

高雄輕軌輕旅行

文︱編輯部彙整

資料來源︱高雄市政府觀光局

高雄輕軌歷經十年浩大工程，於112年

底正式完成環狀路線，並於 1 1 3年開始營

運。輕軌沿線有許多高雄知名老味美食，

50年以上老味美食店家，以及經典景點；

除可暢遊亞洲新灣區景點外，還能輕鬆漫

遊市區精華景點，免塞車、免找車位，省

時、省事、又省錢，來一趟全國獨一無二

的環狀輕軌，享受低碳旅遊樂趣。

高雄觀光局表示，輕軌除串聯亞洲新

灣區熱門景點，也可輕鬆透過輕軌轉乘捷

運，抵達其他景點或美食店家。民眾享受

低碳運輸帶來的便利，搭乘輕軌一圈約90

分鐘，適合輕鬆、慢慢旅遊高雄。輕軌沿

線知名景點，體驗行程滿滿，如 i - R ide飛

行劇院、高雄流行音樂中心、駁二藝術特

區、大港橋、棧貳庫、哈瑪星鐵道文化園

區及壽山動物園等備受歡迎喜愛的熱門景

點。

輕軌沿線也有為數不少50年以上的老

味美食，不論是 7 0年以上茶行、各式火

鍋、中式餐廳、小吃麵店或伴手禮店，輕

軌站下車步行10分鐘內就能輕鬆抵達。高

雄輕旅行搭乘環狀輕軌、逛景點、吃美食

及拍美照，絕對是假期最永續、最環保、

最便利的旅遊新玩法。

觀光局表示，輕軌沿線38站鄰近景點

有「夢時代購物中心」（C5夢時代站）、

「i-Ride KAOHSIUNG」（C7軟體園區站）、

「高雄港旅運中心」（C9旅運中心站）、

「高雄流行音樂中心」、「駁二藝術特

區」、「大港橋」、「棧庫群」、「哈瑪

星鐵道文化園區」（C12駁二大義站-C14

哈瑪星站）、「金馬賓館當代美術館」

（C15壽山公園站）、「內惟藝術中心」

（C21A內惟藝術中心站）、「高雄市立美

術 館 」 、 「 龍 貓 隧 道 」 （ C 2 1 美 術 館

站）、科工館（C30科工館站）、及大順

路上美麗綠巨人綠色隧道等，海內外旅客

喜愛的景點，都非常值得探訪。

此外，輕軌沿線步行10分鐘距離內，

50年以上老味美食店家有「老正興菜館」

（ C 1籬仔內站）、「曾家古早味剉冰」

（ C 1 1 真 愛 碼 頭 站 ） 、 「 河 邊 餐 廳 」

（ C 1 3 駁 二 蓬 萊 站 ） 、 「 香 茗 茶 行 」

（C15壽山公園站）、「大ㄎㄡ胖炭烤三

明治」、「阿財雞絲麵」、「汕頭天天沙

茶火鍋」（C16文武聖殿站）、「可利亞

奶油烤肉火鍋」（C36凱旋二聖）、及武

廟知名小吃（C31聖功醫院站）等知名老

味都不能錯過，歡迎旅客搭乘輕軌轉搭捷

運，發掘更多高雄巷弄美食。以下便簡介

幾個最知名的景點。

龍貓隧道
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輕軌Е車ୣࡍ於由̈葉ៈ仁ၹ成的綠

Ғᐋ道之中，ࡶؤ日本動൪電影Į龍Ꮴį

྆的經場景。位於環ې輕軌C21A內ଘ

ᘹ術中心৭、C21美術館৭之輕軌Е車ࡍ

ୣ於由̈葉ៈ仁ၹ成的綠Ғᐋ道之中，ؤ

。場景日本動൪電影Į龍Ꮴį྆的經ࡶ

位於環ې輕軌 C 2 1 A內ଘᘹ術中心৭、

C21美術館৭之間，近500公͎長的輕軌

路߱，ආྖਠ的景Ғజኬ̟「龍Ꮴᐋ道」

的可愛ᇸ稱。

龍Ꮴᐋ道位於高雄美術館園區的南

ᙝ，「以৭就樹」的軌道設計，μӻ地讓

輕軌行ዺ於̈葉ៈ仁的林道間，̈葉ៈ仁

წ延至天۩的ڑ葉ລ上綠Ғ的ਨ地，ၹ成

一條清新的綠Ғᐋ道。輕軌內ଘᘹ術中心

৭、美術館৭皆ଳ式月台，並以「ϨҒ

ႛႠ」作為৭體ຍ෪，ײ應高雄美術館的

地景ů內ଘૃ水流ႛႠ，讓高雄美術館園

區再ᘹ術新造景。

C21美術館৭立有ᄘߡ號৭ൕ，復Ο

的綠Ғԛ৭ൕ下方標有Е車時ג表，與

通過龍Ꮴᐋ道的ᄘߡ號૾ᘱЕ車一同入

ᙡ，是最熱ܝ的ٮ地點。
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高雄輕軌歷經十年浩大工程，於112年

底正式完成環狀路線，並於 1 1 3年開始營

運。輕軌沿線有許多高雄知名老味美食，

50年以上老味美食店家，以及經典景點；

除可暢遊亞洲新灣區景點外，還能輕鬆漫

遊市區精華景點，免塞車、免找車位，省

時、省事、又省錢，來一趟全國獨一無二

的環狀輕軌，享受低碳旅遊樂趣。

高雄觀光局表示，輕軌除串聯亞洲新

灣區熱門景點，也可輕鬆透過輕軌轉乘捷

運，抵達其他景點或美食店家。民眾享受

低碳運輸帶來的便利，搭乘輕軌一圈約90

分鐘，適合輕鬆、慢慢旅遊高雄。輕軌沿

線知名景點，體驗行程滿滿，如 i - R ide飛

行劇院、高雄流行音樂中心、駁二藝術特

區、大港橋、棧貳庫、哈瑪星鐵道文化園

區及壽山動物園等備受歡迎喜愛的熱門景

點。

輕軌沿線也有為數不少50年以上的老

味美食，不論是 7 0年以上茶行、各式火

鍋、中式餐廳、小吃麵店或伴手禮店，輕

軌站下車步行10分鐘內就能輕鬆抵達。高

雄輕旅行搭乘環狀輕軌、逛景點、吃美食

及拍美照，絕對是假期最永續、最環保、

最便利的旅遊新玩法。

觀光局表示，輕軌沿線38站鄰近景點

有「夢時代購物中心」（C5夢時代站）、

「i-Ride KAOHSIUNG」（C7軟體園區站）、

「高雄港旅運中心」（C9旅運中心站）、

「高雄流行音樂中心」、「駁二藝術特

區」、「大港橋」、「棧庫群」、「哈瑪

星鐵道文化園區」（C12駁二大義站-C14

哈瑪星站）、「金馬賓館當代美術館」

（C15壽山公園站）、「內惟藝術中心」

（C21A內惟藝術中心站）、「高雄市立美

術 館 」 、 「 龍 貓 隧 道 」 （ C 2 1 美 術 館

站）、科工館（C30科工館站）、及大順

路上美麗綠巨人綠色隧道等，海內外旅客

喜愛的景點，都非常值得探訪。

此外，輕軌沿線步行10分鐘距離內，

50年以上老味美食店家有「老正興菜館」

（ C 1籬仔內站）、「曾家古早味剉冰」

（ C 1 1 真 愛 碼 頭 站 ） 、 「 河 邊 餐 廳 」

（ C 1 3 駁 二 蓬 萊 站 ） 、 「 香 茗 茶 行 」

（C15壽山公園站）、「大ㄎㄡ胖炭烤三

明治」、「阿財雞絲麵」、「汕頭天天沙

茶火鍋」（C16文武聖殿站）、「可利亞

奶油烤肉火鍋」（C36凱旋二聖）、及武

廟知名小吃（C31聖功醫院站）等知名老

味都不能錯過，歡迎旅客搭乘輕軌轉搭捷

運，發掘更多高雄巷弄美食。以下便簡介

幾個最知名的景點。

駁二藝術特區

龍貓隧道 

輕軌列車穿梭於由小葉欖仁構成的綠

色隧道之中，宛若日本動畫電影《龍貓》

裡的經典場景。位於環狀輕軌C21A內惟

藝術中心站、C21美術館站之輕軌列車穿

梭於由小葉欖仁構成的綠色隧道之中，宛

若日本動畫電影《龍貓》裡的經典場景。

位於環狀輕軌 C 2 1 A內惟藝術中心站、

C21美術館站之間，近500公尺長的輕軌

路段，童話般的景色被賦予「龍貓隧道」

的可愛暱稱。

龍貓隧道位於高雄美術館園區的南

邊，「以站就樹」的軌道設計，巧妙地讓

輕軌行駛於小葉欖仁的林道間，小葉欖仁

綿延至天空的枝葉搭上綠色的草地，構成

一條清新的綠色隧道。輕軌內惟藝術中心

站、美術館站皆採側式月台，並以「白色

漣漪」作為站體意象，呼應高雄美術館的

地景－內惟埤水流漣漪，讓高雄美術館園

區再添藝術新造景。

C9旅運中心站 

高雄最人氣的文化景點，以藝文與世

界接軌，3大倉庫群各有特色，是在地人也

熱愛的創意基地。駁二藝術特區的前身為

高雄港倉庫，建於1973年，過去儲放魚粉

與砂糖，隨著產業轉型，一度遭遺忘閒

置；直到2000年高雄市政府因尋找國慶煙

火施放地點的機緣下，才讓這些舊倉庫起

死回生、開創新生命，見證高雄港的繁

華、沒落、再起與轉型。

因倉庫位於高雄港第二號接駁碼頭，

藉其意涵而命名為「駁二」有傳承之意。

一路走來，有公部門與民間齊心努力，才

得以成為現在的「駁二」，成為臺灣最成

功的文創園區之一，開啟高雄一股南方藝

含輕軌C20美術館站

術的新潮流，帶動高雄城市轉型契機。

駁二藝術特區經過許多人、許多年的

努力，規模從發展初期的2棟倉庫，到現在

擁有大勇倉庫群、大義倉庫群和蓬萊倉庫

群等共25棟倉庫空間，是高雄重要的城市

記憶。

C21美術館站立有蜜柑號站牌，復古

的綠色圓形站牌下方標有列車時刻表，與

通過龍貓隧道的蜜柑號彩繪列車一同入

鏡，是最熱門的拍照地點。

港都櫥窗
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高雄港旅運中心

輕軌列車穿梭於由小葉欖仁構成的綠

色隧道之中，宛若日本動畫電影《龍貓》

裡的經典場景。位於環狀輕軌C21A內惟

藝術中心站、C21美術館站之輕軌列車穿

梭於由小葉欖仁構成的綠色隧道之中，宛

若日本動畫電影《龍貓》裡的經典場景。

位於環狀輕軌 C 2 1 A內惟藝術中心站、

C21美術館站之間，近500公尺長的輕軌

路段，童話般的景色被賦予「龍貓隧道」

的可愛暱稱。

龍貓隧道位於高雄美術館園區的南

邊，「以站就樹」的軌道設計，巧妙地讓

輕軌行駛於小葉欖仁的林道間，小葉欖仁

綿延至天空的枝葉搭上綠色的草地，構成

一條清新的綠色隧道。輕軌內惟藝術中心

站、美術館站皆採側式月台，並以「白色

漣漪」作為站體意象，呼應高雄美術館的

地景－內惟埤水流漣漪，讓高雄美術館園

區再添藝術新造景。

高雄港是台灣港務與海運的核心，近

年來亞太地區的郵輪旅遊產業日益興盛，

作為台灣第一大港的高雄，在港市合作、

水岸開發的方針下，打造高雄港旅運中

心，可同時停泊2艘排水量達22.5萬噸的豪

華郵輪，是南台灣最重要的海上門戶，亦

是高雄「亞洲新灣區」都市計畫中最後一

塊拼圖，以輕軌系統串連駁二藝術中心、

內惟藝術中心座落於高雄美術館西側

的園區，高低起伏的純白外觀，以矩形組

成的街廓式單層輕量建築群，融合周邊的

自然景觀與公園綠意，由知名建築師劉培

森設計的內惟藝術中心，以高雄柴山作為設

計概念，不規則的高低起伏建築群，十分搶

眼吸睛，而內部空間的轉角都精心設計採

光、栽種植栽，無論晨昏黑夜，可見光線灑

落於牆上形成有趣的光影，讓每一個角落都

與周遭環境完美融合，每一次的轉角皆有不

同的驚喜，因而吸引無數新人選擇來此拍攝

婚紗照，更是遊客爭相拍照打卡的新地標。

內惟藝術中心串聯了周邊輕軌龍貓隧

道、高雄美術館、兒童美術館、秀拉公園及

內惟菜市場，館內的展廳、戲院，以內惟的

歷史文化脈絡為設計理念，開幕首展《解

惟、解圍》，更以「藝術與空間對話」、

「社區參與式創作」、「融入設計思維」作

為核心，透過多樣性的藝術觀賞與結合在地

生活圈，讓每個參訪者能夠更貼近內惟的生

活樣貌，讓藝術美學不再有距離。

C9旅運中心站

高雄流行音樂中心、高雄港旅運中心、高

雄展覽館、高雄市立圖書總館等大型建

設，共築高雄水岸的新天際線。

高雄港旅運中心位處高雄港19、20號

碼頭，以3D曲面帷幕設計出如鯨魚般的流

線外型，主塔樓高達15層樓，宛若一艘銀

白色的巨輪，是一座兼具美學與功能性的

永續建築，旅運中心的1、2樓是供國際旅

客出入境的大廳，設有 2 2座人工通關櫃

台、 4座雙向人臉辨識系統、自動退稅機

台、AI即時翻譯機、自動外幣兌換機等便

利的服務，另規劃免稅商店區、美食街

等；3樓設有「海韻藝術廣場」，可一覽高

雄港與高雄市區的都會風情、迎著海風欣

賞日落餘暉。

C21美術館站立有蜜柑號站牌，復古

的綠色圓形站牌下方標有列車時刻表，與

通過龍貓隧道的蜜柑號彩繪列車一同入

鏡，是最熱門的拍照地點。
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金馬賓館當代美術館

內惟藝術中心  

輕軌列車穿梭於由小葉欖仁構成的綠

色隧道之中，宛若日本動畫電影《龍貓》

裡的經典場景。位於環狀輕軌C21A內惟

藝術中心站、C21美術館站之輕軌列車穿

梭於由小葉欖仁構成的綠色隧道之中，宛

若日本動畫電影《龍貓》裡的經典場景。

位於環狀輕軌 C 2 1 A內惟藝術中心站、

C21美術館站之間，近500公尺長的輕軌

路段，童話般的景色被賦予「龍貓隧道」

的可愛暱稱。

龍貓隧道位於高雄美術館園區的南

邊，「以站就樹」的軌道設計，巧妙地讓

輕軌行駛於小葉欖仁的林道間，小葉欖仁

綿延至天空的枝葉搭上綠色的草地，構成

一條清新的綠色隧道。輕軌內惟藝術中心

站、美術館站皆採側式月台，並以「白色

漣漪」作為站體意象，呼應高雄美術館的

地景－內惟埤水流漣漪，讓高雄美術館園

區再添藝術新造景。

高雄港是台灣港務與海運的核心，近

年來亞太地區的郵輪旅遊產業日益興盛，

作為台灣第一大港的高雄，在港市合作、

水岸開發的方針下，打造高雄港旅運中

心，可同時停泊2艘排水量達22.5萬噸的豪

華郵輪，是南台灣最重要的海上門戶，亦

是高雄「亞洲新灣區」都市計畫中最後一

塊拼圖，以輕軌系統串連駁二藝術中心、

全台碩果僅存冷戰時期軍事建築金馬

賓館自1967年建成，隨著1998年軍方撤離

走入歷史。2016年，高雄市都發局重新公

開招標，由ALIEN Art永添藝術團隊出面保

留，歷時兩年規整，重新於2018年11月28

內惟藝術中心座落於高雄美術館西側

的園區，高低起伏的純白外觀，以矩形組

成的街廓式單層輕量建築群，融合周邊的

自然景觀與公園綠意，由知名建築師劉培

森設計的內惟藝術中心，以高雄柴山作為設

計概念，不規則的高低起伏建築群，十分搶

眼吸睛，而內部空間的轉角都精心設計採

光、栽種植栽，無論晨昏黑夜，可見光線灑

落於牆上形成有趣的光影，讓每一個角落都

與周遭環境完美融合，每一次的轉角皆有不

同的驚喜，因而吸引無數新人選擇來此拍攝

婚紗照，更是遊客爭相拍照打卡的新地標。

內惟藝術中心串聯了周邊輕軌龍貓隧

道、高雄美術館、兒童美術館、秀拉公園及

內惟菜市場，館內的展廳、戲院，以內惟的

歷史文化脈絡為設計理念，開幕首展《解

惟、解圍》，更以「藝術與空間對話」、

「社區參與式創作」、「融入設計思維」作

為核心，透過多樣性的藝術觀賞與結合在地

生活圈，讓每個參訪者能夠更貼近內惟的生

活樣貌，讓藝術美學不再有距離。

高雄流行音樂中心、高雄港旅運中心、高

雄展覽館、高雄市立圖書總館等大型建

設，共築高雄水岸的新天際線。

高雄港旅運中心位處高雄港19、20號

碼頭，以3D曲面帷幕設計出如鯨魚般的流

線外型，主塔樓高達15層樓，宛若一艘銀

白色的巨輪，是一座兼具美學與功能性的

永續建築，旅運中心的1、2樓是供國際旅

客出入境的大廳，設有 2 2座人工通關櫃

台、 4座雙向人臉辨識系統、自動退稅機

台、AI即時翻譯機、自動外幣兌換機等便

利的服務，另規劃免稅商店區、美食街

等；3樓設有「海韻藝術廣場」，可一覽高

雄港與高雄市區的都會風情、迎著海風欣

賞日落餘暉。

C15壽山公園站

日以ALIEN Art Centre 永添藝術．金馬

賓館美術館對外面世。

原本規矩的軍事格局轉化為與自然融

合的綠色建築，在其方圓內豐富著幾何元

素，交織著來自過去與現代的故事，經過

改造的賓館保留著古典的力量，同時交融

優雅與當代。

永添藝術．金馬賓館當代美術館聚焦

在呈現文化、藝術、時尚與生活方式的新

精神生活，以國際化的視野與標準，去重

新發現、策畫當期展演活動，特展規劃依

循美術館三個樓層展出日程更迭，此外尚

有常設展覽。美術館二樓設有美術館商

店、ALIEN Al l -Day Lounge咖啡廳，訪

客可選購藝術精品與圖書，亦是觀展後會

面與敘舊的絕佳場所，頂樓露天平台，可

舉辦音樂與表演活動。

C21A內惟藝術中心站

C21美術館站立有蜜柑號站牌，復古

的綠色圓形站牌下方標有列車時刻表，與

通過龍貓隧道的蜜柑號彩繪列車一同入

鏡，是最熱門的拍照地點。

港都櫥窗
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高雄流行音樂中心

內惟藝術中心座落於高雄美術館西側

的園區，高低起伏的純白外觀，以矩形組

成的街廓式單層輕量建築群，融合周邊的

自然景觀與公園綠意，由知名建築師劉培

愛河與高雄港海域的交會地帶－愛河

灣，高雄流行音樂中心就坐落於此，分為

高低塔、珊瑚礁群、鯨魚堤岸、海豚步

道、LIVE WAREHOUSE區域，其中，高低

塔區域又包含高塔、低塔、海風廣場與海

音館，高低塔以海浪高低起伏前衛特殊設

計作為主場館的外觀設計，並連結高雄

「 海 港 」 城 市 印 象 ； 海 音 館 可 容 納

4 ,000-6 ,000人室內表演空間，補足台灣

中 型 場 域 不 足 缺 口 ， 海 風 廣 場 可 容 納

8,000-10,000人。

珊瑚礁群為複合型商業空間，以珊瑚

礁造型為意象，為獨立2層樓設計，可提供

體驗、展示及複合型商業空間。鯨魚堤岸

以鯨魚群為建築意象設計，6棟獨立式展演

森設計的內惟藝術中心，以高雄柴山作為設

計概念，不規則的高低起伏建築群，十分搶

眼吸睛，而內部空間的轉角都精心設計採

光、栽種植栽，無論晨昏黑夜，可見光線灑

落於牆上形成有趣的光影，讓每一個角落都

與周遭環境完美融合，每一次的轉角皆有不

同的驚喜，因而吸引無數新人選擇來此拍攝

婚紗照，更是遊客爭相拍照打卡的新地標。

內惟藝術中心串聯了周邊輕軌龍貓隧

道、高雄美術館、兒童美術館、秀拉公園及

內惟菜市場，館內的展廳、戲院，以內惟的

歷史文化脈絡為設計理念，開幕首展《解

惟、解圍》，更以「藝術與空間對話」、

「社區參與式創作」、「融入設計思維」作

為核心，透過多樣性的藝術觀賞與結合在地

生活圈，讓每個參訪者能夠更貼近內惟的生

活樣貌，讓藝術美學不再有距離。

愛河灣
空間，其中電競聯盟及KKBOX已進駐 3號

及5號鯨魚館。面海第一排，搭配綠化景觀

台，可觀賞落日夕陽美景，緊鄰水岸線光

榮碼頭輕軌站，另也設有汽車停車位，交

通便利、適合平假日午後到此悠閒漫步。

海豚步道為獨立型商業空間，以全長

7 3 5公尺的天空步道串連高低塔、珊瑚礁

群、鯨魚堤岸等所有園區。設計概念為躍

出海面的海豚為意象，室內挑高5公尺，前

後設置透明落地窗，享有無敵海景。

LIVE WAREHOUSE南方音樂基地，為

高雄首座千人規格專業演唱會場域，全台

唯一臨港倉庫音樂空間，演出類型豐富多

元，且積極培育流行音樂人才，創造出結

合在地特色的獨特聲景。位於駁二大義區

C 1 0 的 小 庫 （ 2 3 0 人 ） 、 大 庫 （ 1 , 4 0 0

人），這裡周周 l ive演出，吸引樂迷爭相朝

聖，迅速累積南方流行音樂能量！
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哈瑪星鐵道文化園區

內惟藝術中心座落於高雄美術館西側

的園區，高低起伏的純白外觀，以矩形組

成的街廓式單層輕量建築群，融合周邊的

自然景觀與公園綠意，由知名建築師劉培

愛河與高雄港海域的交會地帶－愛河

灣，高雄流行音樂中心就坐落於此，分為

高低塔、珊瑚礁群、鯨魚堤岸、海豚步

道、LIVE WAREHOUSE區域，其中，高低

塔區域又包含高塔、低塔、海風廣場與海

音館，高低塔以海浪高低起伏前衛特殊設

計作為主場館的外觀設計，並連結高雄

「 海 港 」 城 市 印 象 ； 海 音 館 可 容 納

4 ,000-6 ,000人室內表演空間，補足台灣

中 型 場 域 不 足 缺 口 ， 海 風 廣 場 可 容 納

8,000-10,000人。

珊瑚礁群為複合型商業空間，以珊瑚

礁造型為意象，為獨立2層樓設計，可提供

體驗、展示及複合型商業空間。鯨魚堤岸

以鯨魚群為建築意象設計，6棟獨立式展演

森設計的內惟藝術中心，以高雄柴山作為設

計概念，不規則的高低起伏建築群，十分搶

眼吸睛，而內部空間的轉角都精心設計採

光、栽種植栽，無論晨昏黑夜，可見光線灑

落於牆上形成有趣的光影，讓每一個角落都

與周遭環境完美融合，每一次的轉角皆有不

同的驚喜，因而吸引無數新人選擇來此拍攝

婚紗照，更是遊客爭相拍照打卡的新地標。

內惟藝術中心串聯了周邊輕軌龍貓隧

道、高雄美術館、兒童美術館、秀拉公園及

內惟菜市場，館內的展廳、戲院，以內惟的

歷史文化脈絡為設計理念，開幕首展《解

惟、解圍》，更以「藝術與空間對話」、

「社區參與式創作」、「融入設計思維」作

為核心，透過多樣性的藝術觀賞與結合在地

生活圈，讓每個參訪者能夠更貼近內惟的生

活樣貌，讓藝術美學不再有距離。

哈瑪星鐵道文化園區就是原日治時期

的打狗驛，是高雄第一個火車站，曾是全

臺規模最大的貨運車站，為高雄帶來現代

化發展。園區裡的舊打狗驛故事館為原車

站體，因位居海陸交通要衝，二戰時受空

襲摧毀，現存站體為1947年重建，成為之

後的台鐵高雄港站，2003年被登錄為高雄

市歷史建築。

鐵道古蹟保存狀況十分完整，高雄市

政府規劃為鐵道文化園區，在舊打狗驛故

事館外的廣大綠地，面積達到 1 2座足球

場，草地上仍看得到昔日鐵軌，園區內也

放置了經典懷舊的百年老火車廂、古董蒸

汽火車頭、鋼鐵裝置藝術等。

廣闊場域適合教學、休閒的遊憩場

所，草地上大型的旅行箱、留聲機等鐵雕

藝術品，以及充滿歷史氣息的老火車，吸

引民眾駐足拍照，從駁二藝術特區延伸至

此，哈瑪星鐵道文化園區也成為在地居民

與各地遊客的最愛。

空間，其中電競聯盟及KKBOX已進駐 3號

及5號鯨魚館。面海第一排，搭配綠化景觀

台，可觀賞落日夕陽美景，緊鄰水岸線光

榮碼頭輕軌站，另也設有汽車停車位，交

通便利、適合平假日午後到此悠閒漫步。

海豚步道為獨立型商業空間，以全長

7 3 5公尺的天空步道串連高低塔、珊瑚礁

群、鯨魚堤岸等所有園區。設計概念為躍

出海面的海豚為意象，室內挑高5公尺，前

後設置透明落地窗，享有無敵海景。

LIVE WAREHOUSE南方音樂基地，為

高雄首座千人規格專業演唱會場域，全台

唯一臨港倉庫音樂空間，演出類型豐富多

元，且積極培育流行音樂人才，創造出結

合在地特色的獨特聲景。位於駁二大義區

C 1 0 的 小 庫 （ 2 3 0 人 ） 、 大 庫 （ 1 , 4 0 0

人），這裡周周 l ive演出，吸引樂迷爭相朝

聖，迅速累積南方流行音樂能量！

港都櫥窗
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高市府與中央合作推動「亞灣2.0」計

畫，規劃於已成形的智慧科技產業基礎

上，選訂「智慧金融」為旗艦產業之一，

建構南部金融科技創新能量，在中央金管

會的支持下，高市府於亞灣設置「高雄金

融科技創新園區」。經濟發展局規劃將園

區設置於高雄新創大樓 2樓，並加碼提供

「一免、兩減半」租金優惠，即首年免租

金，第二年租金減半優惠。

金管會表示，高雄金融科技創新園區

是中央與地方推動「亞灣2.0」計畫中的重

要一環，也是金管會致力於南北金融科技

均衡發展與鼓勵綠色金融科技應用的核心

計畫之一。高雄園區的設計充分體現了國

際發展趨勢和在地產業需求的融合，相信

能夠吸引更多新創企業與產業合作夥伴，

共同創造一個具未來感的金融科技生態系

統。

金管會將持續提供法規及發展上的支

持，確保高雄園區的策略與措施能夠適應

市場變化；也期許高雄園區不斷關注市場

需求，及時配合產業及新創團隊的需求，

為所有參與者提供一個友善、有利成長的

環境。

高雄不僅是海洋宜居城市，更擁有智

慧製造與國際物流樞紐的產業優勢，近年

市府積極推出優惠措施，推動數位及淨零

轉型，擁有豐富條件發展國際金融科技，

且隨著AI應用的發展，包含AMD、輝達等

大廠相繼投資高雄。金管會看好高雄，與

市府合作成立台灣南部第一座的「高雄金

融科技創新園區」，園區與清華大學、中

國信託、工研院、台北市電腦公會及安侯

建業會計師事務所共同合作，結合「金融

創新」及「科技新創」，推動在地產業創

新實證，也將提供綠色金融科技課程及國

內外活動等服務，促進金融科技領域的創

新合作與發展，打造連結國際的創新生態

系。

高雄市經發局局長廖泰翔表示，在全

球面臨氣候變遷及環境挑戰的當下，綠色

金融已成為未來經濟發展的關鍵動力，期

待未來有更多創新力量加入高雄，共同推

動高雄市及全臺灣金融科技的發展，實現

綠色金融的在地化應用。

高雄市經發局進一步說明，園區設置

於高軟園區，緊鄰臺灣碳權交易所、高雄

淨零學院及 I BM高雄軟體科技整合服務中

心，形成金融科技與智慧科技的產業聚

落。進駐企業將享有「一免兩減半」的租

金優惠，並有機會參與國際金融科技展及

媒合在地業者進行創新實證合作，歡迎符

合產業領域的企業踴躍申請。



聚焦高雄

「高雄金融科技創新園區」

 打造南台灣最大金融科技創新聚落

文︱編輯部彙整

資料來源︱高雄市政府經濟發展局

高市府與中央合作推動「亞灣2.0」計

畫，規劃於已成形的智慧科技產業基礎

上，選訂「智慧金融」為旗艦產業之一，

建構南部金融科技創新能量，在中央金管

會的支持下，高市府於亞灣設置「高雄金

融科技創新園區」。經濟發展局規劃將園

區設置於高雄新創大樓 2樓，並加碼提供

「一免、兩減半」租金優惠，即首年免租

金，第二年租金減半優惠。

金管會表示，高雄金融科技創新園區

是中央與地方推動「亞灣2.0」計畫中的重

要一環，也是金管會致力於南北金融科技

均衡發展與鼓勵綠色金融科技應用的核心

計畫之一。高雄園區的設計充分體現了國

際發展趨勢和在地產業需求的融合，相信

能夠吸引更多新創企業與產業合作夥伴，

共同創造一個具未來感的金融科技生態系

統。

金管會將持續提供法規及發展上的支

持，確保高雄園區的策略與措施能夠適應

市場變化；也期許高雄園區不斷關注市場

需求，及時配合產業及新創團隊的需求，

為所有參與者提供一個友善、有利成長的

環境。

高雄不僅是海洋宜居城市，更擁有智

慧製造與國際物流樞紐的產業優勢，近年

市府積極推出優惠措施，推動數位及淨零

轉型，擁有豐富條件發展國際金融科技，

且隨著AI應用的發展，包含AMD、輝達等

大廠相繼投資高雄。金管會看好高雄，與

市府合作成立台灣南部第一座的「高雄金

融科技創新園區」，園區與清華大學、中

國信託、工研院、台北市電腦公會及安侯

建業會計師事務所共同合作，結合「金融

創新」及「科技新創」，推動在地產業創

新實證，也將提供綠色金融科技課程及國

內外活動等服務，促進金融科技領域的創

新合作與發展，打造連結國際的創新生態

系。

高雄市經發局局長廖泰翔表示，在全

球面臨氣候變遷及環境挑戰的當下，綠色

金融已成為未來經濟發展的關鍵動力，期

待未來有更多創新力量加入高雄，共同推

動高雄市及全臺灣金融科技的發展，實現

綠色金融的在地化應用。

高雄市經發局進一步說明，園區設置

於高軟園區，緊鄰臺灣碳權交易所、高雄

淨零學院及 I BM高雄軟體科技整合服務中

心，形成金融科技與智慧科技的產業聚

落。進駐企業將享有「一免兩減半」的租

金優惠，並有機會參與國際金融科技展及

媒合在地業者進行創新實證合作，歡迎符

合產業領域的企業踴躍申請。

高雄金融科技創新園區於中國信託金融園區舉辦推

廣交流說明會合影
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高市府與中央合作ଯ動「ֲ灣2.0」計

൪，規ထ於̏成ԛ的ം慧科技產業ૄᖂ

上，Ᏼࢎ「ം慧金融」為ၮᚻ產業之一，

建ၹ南部金融科技創新能量，在中央金管

會的͚持下，高市府於ֲ灣設ཉ「高雄金

融科技創新園區」。經濟發展局規ထ將園

區設ཉ於高雄新創大樓 2樓，並加ቅ提供

「一免、兩減半」租金優惠，即ࢵ年免租

金，第二年租金減半優惠。

金管會表ϯ，高雄金融科技創新園區

是中央與地方ଯ動「ֲ灣2.0」計൪中的重

要一環，也是金管會致力於南北金融科技

均Ꮚ發展與ခ勵綠Ғ金融科技應用的核心

計൪之一。高雄園區的設計充分體現了國

ᅫ發展ᔌ勢和在地產業ᅮՐ的融合，相信

能ૉ吸引更多新創Ћ業與產業合作ူҡ，

共同創造一個具未來感的金融科技生態系

統。

金管會將持ᜈ提供法規及發展上的͚

持，ቁ保高雄園區的ඉர與措施能ૉ適應

市場變̼；也期許高雄園區不斷ᙯڦ市場

ᅮՐ，及時੨合產業及新創團隊的ᅮՐ，

為所有參與者提供一個友善、有Ӏ成長的

環ဩ。

高雄不僅是ঔ߶آ居城市，更ጾ有ം

慧ᄦ造與國ᅫ物流ᇽ৸的產業優勢，近年

市府᎕ໂଯ出優惠措施，ଯ動ᇴ位及淨零

ᖼݭ，ጾ有豐富條件發展國ᅫ金融科技，

ͷᐌ著AI應用的發展，包ӣAMD、輝྿等

大廠相ᚶ投資高雄。金管會࠻好高雄，與

市府合作成立台灣南部第一座的「高雄金

融科技創新園區」，園區與清華大學、中

國信、工研ੰ、台北市電ཝ公會及安ܭ

建業會計師事務所共同合作，結合「金融

創新」及「科技新創」，ଯ動在地產業創

新實證，也將提供綠Ғ金融科技ኝ程及國

內外活動等ڇ務，ܳ進金融科技領域的創

新合作與發展，打造連結國ᅫ的創新生態

系。

高雄市經發局局長廖ඡ表ϯ，在全

球面臨氣候變ዏ及環ဩ߄ጼ的當下，綠Ғ

金融̏成為未來經濟發展的ᙯᔣ動力，期

待未來有更多創新力量加入高雄，共同ଯ

動高雄市及全ᄂ灣金融科技的發展，實現

綠Ғ金融的在地̼應用。

高雄市經發局進一步說明，園區設ཉ

於高హ園區，ღዐᄂ灣碳ᝋ交ٽ所、高雄

淨零學ੰ及 I BM高雄హ體科技整合ڇ務中

心，ԛ成金融科技與ം慧科技的產業ჸ

落。進駐Ћ業將享有「一免兩減半」的租

金優惠，並有機會參與國ᅫ金融科技展及

媒合在地業者進行創新實證合作，歡迎

合產業領域的Ћ業踴躍申請。

高雄金融科技創新園區於中國信金融園區舉辦ଯ廣交流說明會合影
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高市府與中央合作ଯ動「ֲ灣2.0」計

൪，規ထ於̏成ԛ的ം慧科技產業ૄᖂ

上，Ᏼࢎ「ം慧金融」為ၮᚻ產業之一，

建ၹ南部金融科技創新能量，在中央金管

會的͚持下，高市府於ֲ灣設ཉ「高雄金

融科技創新園區」。經濟發展局規ထ將園

區設ཉ於高雄新創大樓 2樓，並加ቅ提供

「一免、兩減半」租金優惠，即ࢵ年免租

金，第二年租金減半優惠。

金管會表ϯ，高雄金融科技創新園區

是中央與地方ଯ動「ֲ灣2.0」計൪中的重

要一環，也是金管會致力於南北金融科技

均Ꮚ發展與ခ勵綠Ғ金融科技應用的核心

計൪之一。高雄園區的設計充分體現了國

ᅫ發展ᔌ勢和在地產業ᅮՐ的融合，相信

能ૉ吸引更多新創Ћ業與產業合作ူҡ，

共同創造一個具未來感的金融科技生態系

統。

金管會將持ᜈ提供法規及發展上的͚

持，ቁ保高雄園區的ඉர與措施能ૉ適應

市場變̼；也期許高雄園區不斷ᙯڦ市場

ᅮՐ，及時੨合產業及新創團隊的ᅮՐ，

為所有參與者提供一個友善、有Ӏ成長的

環ဩ。

高雄不僅是ঔ߶آ居城市，更ጾ有ം

慧ᄦ造與國ᅫ物流ᇽ৸的產業優勢，近年

市府᎕ໂଯ出優惠措施，ଯ動ᇴ位及淨零

ᖼݭ，ጾ有豐富條件發展國ᅫ金融科技，

ͷᐌ著AI應用的發展，包ӣAMD、輝྿等

大廠相ᚶ投資高雄。金管會࠻好高雄，與

市府合作成立台灣南部第一座的「高雄金

融科技創新園區」，園區與清華大學、中

國信、工研ੰ、台北市電ཝ公會及安ܭ

建業會計師事務所共同合作，結合「金融

創新」及「科技新創」，ଯ動在地產業創

新實證，也將提供綠Ғ金融科技ኝ程及國

內外活動等ڇ務，ܳ進金融科技領域的創

新合作與發展，打造連結國ᅫ的創新生態

系。

高雄市經發局局長廖ඡ表ϯ，在全

球面臨氣候變ዏ及環ဩ߄ጼ的當下，綠Ғ

金融̏成為未來經濟發展的ᙯᔣ動力，期

待未來有更多創新力量加入高雄，共同ଯ

動高雄市及全ᄂ灣金融科技的發展，實現

綠Ғ金融的在地̼應用。

高雄市經發局進一步說明，園區設ཉ

於高హ園區，ღዐᄂ灣碳ᝋ交ٽ所、高雄

淨零學ੰ及 I BM高雄హ體科技整合ڇ務中

心，ԛ成金融科技與ം慧科技的產業ჸ

落。進駐Ћ業將享有「一免兩減半」的租

金優惠，並有機會參與國ᅫ金融科技展及

媒合在地業者進行創新實證合作，歡迎

合產業領域的Ћ業踴躍申請。
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高市容᎕ொᖼధΞࢋᕇ

Ᏹ理͞ёܛ఼࿅　አ整ࢎ࣒

文ƒ⛽ ŏ檿暫ⷩ㔦⺃惤ⷩ䙣ⰼⰧ

高雄市政府審查容᎕移ᖼ申請案件許可要點（下稱本要點）自113年10月7࣒ϒ，並自

即日生效。除第ˣ點因ঘ及調整接受ૄ地ܝᕣ及可移入容᎕上ࢨ，為ග̟市場緩期，ࠖ

：ϒ重點說明如下࣒ϒ發ο後一年施行（114年10月7起）。本次變更理由及࣒自本要點ࢎ

➷Ʊ婈更理䏯

本次࣒ϒܼ為ֶ「都市計൪容᎕移ᖼ

實施辦法」（下稱本辦法）第˝條之一規

定，調整本市容᎕移ᖼԶᘳ代金辦理方

式，並為੨合ଯ動淨零城市理ه，一׀調

整接受ૄ地條件，變更理由說明如下：

一、本市容᎕移ᖼԶᘳ代金計ზ標準ࣧ參

҂本辦法第˝條，以公告現ࣃ為計ზ

ૄᖂ，為本辦法第˝條之一「接受

ૄ地以Զᘳ代金方式移入容᎕，其

Զ ᘳ 代 金 之 金 ᗝ ， 由 直 ᔑ 市 、 Ꭹ

（市）主管機ᙯ委三家以上專業估

價者查估後評定」之規定，࣒ࠖϒ本

要點第十點，並ࢎ定市價查估執行機

制相ᙯ規定，ࣕፂ以執行。

二、為ᔖ免容᎕移ᖼ結果對於接受ૄ地造

成過量之交通ఈ、消防救災及ૄᖂ

設施ٚྶ等環ဩᑝ，並ૄ於永ᜈ發

孱ƱẬ㨡悋涜

一、接受ૄ地計容᎕過Ѻ分之˝Ѻ

者，增Е應提ਖ਼高雄市都市設計及˿

地使用開發許可審議委員會（下稱都

設會）審議。（࣒ϒ規定第三點）

展與本市淨零城市發展自ڼ條例೬ϯ

之精神，ࠖ੫對接受ૄ地之提ਖ਼都市

設計審議ܝᕣ、臨接道路條件、地下

率及綠ᖬ率等規定，參҂其他開ވ

五都相ᙯ規定，一࣒׀ϒ。

三、為ࣘ顧地主ᝋ益並加速公共設施保

地取，增Е排水道用地、റ用地

及ګ道用地為容᎕移ᖼਖ਼出ૄ地。

立法說明：經ᑭ視，目前住宅建案多

為̈ᇴ，而為滿֖ઃ車ᅮՐ，ઃ車

位實設多大於法定ઃ車位。經統計，

˝於ૄ地計容᎕過Ѻ分之࣐

Ѻ時，其建築ԛ式多為開地下

七層ٕ開地下六層設ཉ機ୠઃ

車之深開。҂量計容᎕過

Ѻ分之˝Ѻ申請案件會對都市環

ဩ造成影響。
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立法說明：因應ໂბ氣候排水防

߸之ᅮՐ，排水道用地、റ用

地及ګ道用地等，因具有都市防

災、都市維生等功能，有加速取

之必要。

二、增Е排水道用地、റ用地及ګ

道用地為容᎕移ᖼਖ਼出ૄ地。

（ϒ規定第四點࣒）

三、҂量防救災۩間設及交通ᑝ，

ᑭ討接受ૄ地臨接計൪道路條件

為ග̟市場；（ϒ規定第ˣ點࣒）

緩期，第ˣ點自本要點࣒ϒ發

ο後一年施行。（࣒ϒ規定第二

十點）

立法說明：

（一）҂量道路用地未實ᅫ開闢ᆵ

度྿ˣ公͎者，恐影響地

方消防救災動線Ҷ設，具

安全Ⴗ慮，ͷ道路ٚྶ力

不֖，亦造成地方交通ڇ

務水準不֖，故參҂其他

Ꭹ市執行案例，ࢎ࣒接受

ૄ 地 面 前 應 臨 接 「 ̏ 開

闢」྿ˣ公͎以上計൪道

路，ͷ臨接道路「面ᆵ應

྿ˣ公͎以上」。

立法說明：經ᑭ視，目前住宅建案多

為̈ᇴ，而為滿֖ઃ車ᅮՐ，ઃ車

位實設多大於法定ઃ車位。經統計，

˝於ૄ地計容᎕過Ѻ分之࣐

Ѻ時，其建築ԛ式多為開地下

七層ٕ開地下六層設ཉ機ୠઃ

車之深開。҂量計容᎕過

Ѻ分之˝Ѻ申請案件會對都市環

ဩ造成影響。
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四、࣒ϒ容᎕移ᖼ代金計ზ公式回ᕩ本

辦法第˝條之一，ଳ三家專業估價

者查估，並ࢎ定計ზ公式及市價查

估相ᙯ執行機制。（࣒ϒ規定第十

點）

立法說明：

（一）ֶፂ內政部國˿管理ཌ一Ѻ

十二年ˣ月ˣ日及一Ѻ十三

年一月四日ב文，࣒ϒ本市

容᎕移ᖼ代金計ზ公式回ᕩ

本辦法第˝條之一，ଳ三家

專業估價者查估，並ࢎ定市

價查估相ᙯ執行機制。

（二）因代金Զᘳ機制部分事項委

由高雄市不動產估價師公會

協助辦理，故新增相ᙯ辦理

事項，以Ӏ後ᜈ作為執行ֶ

ፂ。

（三）本Զᘳ代金機制ྏ行二年後

再行ႋ動ᑭ討。

（二）҂量地區消防救災安全和交

通ڇ務水準影響，以̏開闢

計൪道路ᆵ度為認定標準，

增ࢎ申請ૄ地臨接ˣ公͎以

上、十二公͎以上、十五公

͎以上̏開闢計൪道路可移

入容᎕量ࢨ制。

五、҂量深開對建築結ၹ影響，ᑭ討

地下ވ開率及但書規定。（࣒ϒ

規定第十一點）；҂量ૄ地保水綠

̼，ᑭ討綠ᖬ率規定。（࣒ϒ規定

第十二點）
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立法說明：

（ 一 ） 地 下 ވ 開  率 及 但 書 規

!!!!!!定

1.為੨合高雄市淨零城市發

展自ڼ條例公ο施行，

定容᎕移ᖼ案件應੨ࢎ

合提高環ဩ友善及ิ性

設計，並੫對地下ވ開

率྿Ѻ分之七十五以

上者，規ቑ加ૻᑭ討淨

零 ۤ 區 減 緩 與 調 適 措

施。

2.有ᙯ興辦公益住宅及ॕᙑ

公益設施ֶ「高雄市

都市更新容᎕獎勵指定

之ۤ會福Ӏ及公益設施

項 目 」 Е 舉 之 項 目 辦

理。

3.有ᙯ提出淨零ۤ區調適方

案，如容᎕減量、增加

綠Ғ碳匯、認養公園綠

地、綠Ғ交通、ങॺ、

減碳調適ॕᙑ者（ֶ都

市設計審議ࣧ則規定辦

理）。

（二）綠ᖬ率規定

為ᔖ免地面一層設ཉ大

量ർዛ面，੨ཉ大量ՠ、機

車ઃ車位及車道，ጱ致綠̼

面᎕不֖，ࠖ增ࢎ綠ᖬ率不

̈於Ѻ分之ˣ十。
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六、੨合市價查估Զᘳ代金，新增流程ဦ

容᎕移ᖼԶᘳ代金流程ဦ
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高雄房市在2018年開始起漲，隨著全台趨勢走勢，經過3年左右時間，房價上漲了大

約4成，當多數人認為高雄房價已經來到新高點後，2021年起受到台積電建廠效應的帶

動，再度往上創造新高；這波熱潮在2023年第3季高點盤旋後，各界同樣認為高雄房價應

該已經來到頂點，殊不知在2024年，才真正創下了的高點。

對多數老高雄人來說，恐怕很難想像現今高雄市的房價，過去曾經被認為瘋狂的、不

可能的價格，一再往上頂升，一再創造歷史數據，在諸多利多因素的堆疊下，高雄房市創

下奇蹟，連帶飆升的土地價格，讓建商業者都大感吃不消，甚至希望能出現一段喘息暫歇

期，讓供需市場恢復理性；怎料2024年在股市大盤推升下，猶如浪潮再度將房價往上拱

升，來到歷史新高點。

預售屋交易量創新高

嚴格說來，這波房市大漲，帶有延遲效應的味道，將3-4年疫情期間延宕的買氣，在疫

情過後爆發開來。疫後的通貨膨脹是全球各國必須面對的課題，貨幣貶值導致保值商品價

格大漲，房地產及黃金便是最佳例子。

統計內政部實價登錄高雄市預售屋資料，2021年第4季創下4,364件高點，而自2022

年第1季開始，交易件數下降至約1,500件，僅僅維持大約1年時間，進入2023年後，交易

件數開始迅速攀升。

2023年第2季開始，交易件數穩定維持高檔，每季約莫在2,200件至3,000之間，而自

2023年8月起的新青安優惠房貸政策，將交易量又往上推升一個檔次，2024年前3季的每季

平均交易件數高達4,391件，第2季甚至創下5,350件的新高紀錄。

2年內單價成長36%
10年間面積縮小8坪

市場行情

文︱編輯部彙整
資料來源︱內政部實價登錄
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預售屋單價倍數成長

統計2021年至今的預售屋平均單價，更是讓人瞠目結舌。早在2018年至2021年之

間，高雄市平均房價便已經上漲了4成，而自2021年起，房價又再度坐上跑車，一路狂飆。

2021年第4季高雄預售屋平均單價約在29.8萬，2022年第2季起由30.9萬開始攀升，

至2022年第4季已經快速上升到35.9萬。2023年之後進入高價盤整期，單價維持在33萬至

34萬之間。

2024年受到買氣大升催動，從2023年第4季起再度攀升，2024年第3季已經來到39.7

萬的新高點。2年內單價上漲約36％，若從2018年起算，預售屋單價幾近上漲了1倍。

資料來源：內政部實價登錄
資料統計：網路地產王
註：交易之建物型態為公寓、大樓、華廈，並排除一樓及地下室交易

高雄市預售屋交易件數
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2023年
Q3

2023年
Q4

2024年
Q1

2024年
Q2

2024年
Q3

4,364

1,499 1,571
1,318 1,423 1,467

2,648
2,175

2,921

4,457

5,350

3,367

資料來源：內政部實價登錄
資料統計：網路地產王
註：交易之建物型態為公寓、大樓、華廈，並排除一樓及地下室交易

高雄市預售屋單價
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／
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市場行情

3年間總價上升4成

隨著預售屋單價上升，成交總價也開始快速增加。2021年第4季預售屋平均成交總價

約在1千萬左右，2023年第4季上升至1,285萬；同樣在2023年進入盤整期。

2023年8月之後，受到新青安方案激勵，市場買氣大振，2024年起成交總價便再度上

升，2024年第1季成交總價約為1,245萬，經過2季時間至第3季，成交總價便來到1,455

萬，與1季相較，整整上升了200萬，半年內成交總價增幅13.75％。

上漲後的成交總價約維持在1,455萬，後續因購屋能力追不上房價，因此建商紛紛將規

劃坪數縮小，相對較親民的總價以利銷售，過對於首購族來說，預售屋總價已經來到高水

平。

小坪數中低總價規劃，幾乎成為高雄房市近年規劃主流，小宅化的趨勢，一來是因為

購屋能力上升緩慢，首購族購屋財務有門檻，二則是為吸引外地中長期投資買方購買。

但根據內政部公布2024年第1季的平均住宅坪數來看，高雄市在10年的平均住宅坪數

為40.73坪，2024年已經下降到32.63坪，10年間高雄市平均住宅面積縮小了8.1坪，對居

民來說衝擊不小。

陸理事長呼籲，市場變動難以預測，業者應該還是回歸自住型房型規劃，畢竟3房空間

才是最符合人性居住需求的。房價部分，理事長亦希望在經過數波信用管制調整後，供給

市場回到理性的軌道上，才是長遠之計。

資料來源：內政部實價登錄
資料統計：網路地產王
註：交易之建物型態為公寓、大樓、華廈，並排除一樓及地下室交易

高雄市預售屋總價

1,500

1,400

1,300

1,200

1,100

1,000

2021年
Q4

2022年
Q1

2022年
Q2

2022年
Q3

2022年
Q4

2023年
Q1

2023年
Q2

2023年
Q3

2023年
Q4

2024年
Q1

2024年
Q2

2024年
Q3

1,041
1,081

1,114

1,285

1,143

1,094

1,164
1,184

1,214

1,265

1,423
1,455

(萬
元

）

31

高
雄
建
築



2050淨零排放是國ᅫᔌ勢，也是我國

重要政ඉ，內政部近年來᎕ໂଯ動低碳建

築相ᙯ政ඉ，部分營建產業業者ᙯ̷淨零

政ඉ對於營建成本的影響，內政部長ᆒ͵

特別指ϯ建築研究所，與民間業者進行۾

通及交流，聆聽產業ຍ֍與ૄ層ᓏࢰ，

並請環ဩ部向各界說明碳إ未徵收，適

時提供相ᙯϒቁ資ੈ。

內政部說明，ֶ氣候變ዏ因應法第28

條規定，為྿成國家ވ氣體長期減量目

標及各期ล߱管制目標，分ล߱對排放

ވ氣體的直接排放及間接排放徵收

碳。環ဩ部於113年4月29日̏預告「碳

收辦法」ਨ案，目前環ဩ部規ထ碳

徵收對෪為年排放量྿2.5༱公ጟ二উ̼碳

當量之電力業及ᄦ造業，其中，與建築成

本較為相ᙯ的ᄦ造業為᐀ᜠ業及水ڪ業。

環ဩ部表ϯ，房價結ၹ主要由˿地成

本、營造ࣧ料及銷售Ӏማ等成，營造ࣧ

料成本約Κ房價的15％～35％，其中與碳

徵收有ᙯ的部分，主要為營造ࣧ料成本

中所使用的᐀ᜠ、水ڪ等用，ֶፂ行政

ੰ主計總公οĮ產業ᙯ聯表į分析，᐀

ᜠᄦ品、金ᛳ結ၹ及建築件等Κ營造成

本約21％、水ڪ及其ᄦ品Κ約10％；碳

是經濟工具，對生產᐀ᜠ、水ڪ等ވ氣

體排放量྿2.5༱ጟ以上之ᄦ造業徵收，碳

率將包ӣ一ਠ率及優惠率，碳

徵收對෪如果ଳ行具體ވ氣體減量措施

並྿成指定目標，可提出自主減量計൪申

請適用優惠率。經該部評估，徵收碳

對於房價的影響約1％。

環ဩ部進一步說明，聯合國氣候變ዏ

政府間專家委員會（ IPCC）去年發ο的第

六次評估報告（AR6）也指出，為྿成長

期淨零目標而進行必要減量投資的情ဩ

下，即使過ࣧ物料生產成本的ᖼ，對

於房價的影響也͌於1％，與該部前述評估

結果相ײ應。

環ဩ部指出，碳率審議會在ࢎ定

碳率時，會綜合҂量包ӣ國ᅫ碳定價

實施情ԛ及我國產業ᚮۋ力，也會進行相

ᙯ影響評估，並ԁ善規ထ其੨इ措施，以

Ӏ相ᙯᖼݭ工作的ଯ動。各界如對碳徵

收等相ᙯ議題有相ᙯႷ問，歡迎ྙࠀ減碳

專線（02）2322-2050及電̄信ቐnetze-

r o @ m o e n v . g o v . t w，由專人為各界解

ඍ。
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ᇈќ͔發
ΞᔖҺ的ٗᆊگ動

文ō編輯部⽀㕛
岮㖀Ὥ㹷ō䒗⡪部㰊 孱恞余

2050淨零排放是國ᅫᔌ勢，也是我國

重要政ඉ，內政部近年來᎕ໂଯ動低碳建

築相ᙯ政ඉ，部分營建產業業者ᙯ̷淨零

政ඉ對於營建成本的影響，內政部長ᆒ͵

特別指ϯ建築研究所，與民間業者進行۾

通及交流，聆聽產業ຍ֍與ૄ層ᓏࢰ，

並請環ဩ部向各界說明碳إ未徵收，適

時提供相ᙯϒቁ資ੈ。

內政部說明，ֶ氣候變ዏ因應法第28

條規定，為྿成國家ވ氣體長期減量目

標及各期ล߱管制目標，分ล߱對排放

ވ氣體的直接排放及間接排放徵收

碳。環ဩ部於113年4月29日̏預告「碳

收辦法」ਨ案，目前環ဩ部規ထ碳

徵收對෪為年排放量྿2.5༱公ጟ二উ̼碳

當量之電力業及ᄦ造業，其中，與建築成

本較為相ᙯ的ᄦ造業為᐀ᜠ業及水ڪ業。

環ဩ部表ϯ，房價結ၹ主要由˿地成

本、營造ࣧ料及銷售Ӏማ等成，營造ࣧ

料成本約Κ房價的15％～35％，其中與碳

徵收有ᙯ的部分，主要為營造ࣧ料成本

中所使用的᐀ᜠ、水ڪ等用，ֶፂ行政

ੰ主計總公οĮ產業ᙯ聯表į分析，᐀

ᜠᄦ品、金ᛳ結ၹ及建築件等Κ營造成

本約21％、水ڪ及其ᄦ品Κ約10％；碳

是經濟工具，對生產᐀ᜠ、水ڪ等ވ氣

體排放量྿2.5༱ጟ以上之ᄦ造業徵收，碳

率將包ӣ一ਠ率及優惠率，碳

徵收對෪如果ଳ行具體ވ氣體減量措施

並྿成指定目標，可提出自主減量計൪申

請適用優惠率。經該部評估，徵收碳

對於房價的影響約1％。

環ဩ部進一步說明，聯合國氣候變ዏ

政府間專家委員會（ IPCC）去年發ο的第

六次評估報告（AR6）也指出，為྿成長

期淨零目標而進行必要減量投資的情ဩ

下，即使過ࣧ物料生產成本的ᖼ，對

於房價的影響也͌於1％，與該部前述評估

結果相ײ應。

環ဩ部指出，碳率審議會在ࢎ定

碳率時，會綜合҂量包ӣ國ᅫ碳定價

實施情ԛ及我國產業ᚮۋ力，也會進行相

ᙯ影響評估，並ԁ善規ထ其੨इ措施，以

Ӏ相ᙯᖼݭ工作的ଯ動。各界如對碳徵

收等相ᙯ議題有相ᙯႷ問，歡迎ྙࠀ減碳

專線（02）2322-2050及電̄信ቐnetze-

r o @ m o e n v . g o v . t w，由專人為各界解

ඍ。
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2050淨零排放是國ᅫᔌ勢，也是我國

重要政ඉ，內政部近年來᎕ໂଯ動低碳建

築相ᙯ政ඉ，部分營建產業業者ᙯ̷淨零

政ඉ對於營建成本的影響，內政部長ᆒ͵

特別指ϯ建築研究所，與民間業者進行۾

通及交流，聆聽產業ຍ֍與ૄ層ᓏࢰ，

並請環ဩ部向各界說明碳إ未徵收，適

時提供相ᙯϒቁ資ੈ。

內政部說明，ֶ氣候變ዏ因應法第28

條規定，為྿成國家ވ氣體長期減量目

標及各期ล߱管制目標，分ล߱對排放

ވ氣體的直接排放及間接排放徵收

碳。環ဩ部於113年4月29日̏預告「碳

收辦法」ਨ案，目前環ဩ部規ထ碳

徵收對෪為年排放量྿2.5༱公ጟ二উ̼碳

當量之電力業及ᄦ造業，其中，與建築成

本較為相ᙯ的ᄦ造業為᐀ᜠ業及水ڪ業。

環ဩ部表ϯ，房價結ၹ主要由˿地成

本、營造ࣧ料及銷售Ӏማ等成，營造ࣧ

料成本約Κ房價的15％～35％，其中與碳

徵收有ᙯ的部分，主要為營造ࣧ料成本

中所使用的᐀ᜠ、水ڪ等用，ֶፂ行政

ੰ主計總公οĮ產業ᙯ聯表į分析，᐀

ᜠᄦ品、金ᛳ結ၹ及建築件等Κ營造成

本約21％、水ڪ及其ᄦ品Κ約10％；碳

是經濟工具，對生產᐀ᜠ、水ڪ等ވ氣

體排放量྿2.5༱ጟ以上之ᄦ造業徵收，碳

率將包ӣ一ਠ率及優惠率，碳

徵收對෪如果ଳ行具體ވ氣體減量措施

並྿成指定目標，可提出自主減量計൪申

請適用優惠率。經該部評估，徵收碳

對於房價的影響約1％。

環ဩ部進一步說明，聯合國氣候變ዏ

政府間專家委員會（ IPCC）去年發ο的第

六次評估報告（AR6）也指出，為྿成長

期淨零目標而進行必要減量投資的情ဩ

下，即使過ࣧ物料生產成本的ᖼ，對

於房價的影響也͌於1％，與該部前述評估

結果相ײ應。

環ဩ部指出，碳率審議會在ࢎ定

碳率時，會綜合҂量包ӣ國ᅫ碳定價

實施情ԛ及我國產業ᚮۋ力，也會進行相

ᙯ影響評估，並ԁ善規ထ其੨इ措施，以

Ӏ相ᙯᖼݭ工作的ଯ動。各界如對碳徵

收等相ᙯ議題有相ᙯႷ問，歡迎ྙࠀ減碳

專線（02）2322-2050及電̄信ቐnetze-

r o @ m o e n v . g o v . t w，由專人為各界解

ඍ。

的͚出就是建造ࣧ料，᐀ᜠ、金ᛳ等建築

件約Κ了21％，水ڪᄦ品約Κ了10％，

整體而֏對建造房屋的總成本來說並不

多，ͷ碳ኝ徵對᐀ᜠ、金ᛳ等建築件

約增加 2 . 8％的成本，對水ڪᄦ品約增加

3.2％的成本，故我們可以ଯ估碳稅實ᅫ影

響 總 成 本 的 ͧ 例 為 2 1 ％ * 2 . 8 ％ + 1 0 ％

*3.2％=0.9％，合日前環ဩ部估ზ。

現ล߱的房地產ې況，Ϊ期望碳讓

房地產漲1％إ有討論۩間，這些Ϊ是現ล

߱我們所能ૉଯ估的情況下，雖然碳稅的

ଯ行本次並未包ӣ到營建業、不動產業，

Ϊ੫對的Ћ業多為上ഫ生產商，如᐀ᜠ、

水ڪ、Ϯ̼、半ጱ體等ᄦ造業，但碳的

成本可能會็ጱ至其他供應ᙥ環༼，間接

影響物價。ֶ環ဩ部過去委外報告建議

Տጟ300̮的碳估ზ，排碳大͗Տ年恐增

加Ѻ༱̮到十ᆆ̮不等的碳͚出，所以

後ᜈ的售價ֶᖞ會充分ͅߍ成本。

碳  對 房 地 產 的 間 接 影 響 亦 不 可 ن

碳孹⫋房◮產䕂䖲㉣ⸯ暽
੫對ኝ徵碳房價上漲的議題，環ဩ

部ᄦ作了許多文ކ與新聞稿來做出回應，

就房價的結ၹ來࠻，˿地成本大約Κ30～

40％、Ӏማ及營銷成本約Κ30～35％，營

造成本約Κ15～35％（以上ᇴф為概ர估

ზ並非實ᅫ͚出），而營造成本྆最重要

視，碳ໂ可能會引發「綠Ғ通Ꮆ」，即

Ћ業為應對碳增加成本而提高產品售

價，最ଯ動整體物價水平上升。房地產

市場也將受到這間接影響，特別是在ࣧ

材料價格上升的情況下，房價可能會జଯ

高。然而，這ᙷ上漲不是直接由碳引起

的，而是由於整體市場成本的上升所致，

但不徵收碳也是不行的。

碳  的 引 入 可 能 會 影 響 整 體 經 濟 環

ဩ，進而影響消者的ᔉ෴力和市場ᅮ

Ր，ֶ環ဩ部召開的第 4次碳率審議

會，̏經有੫對不同的碳率進行ሀᑢ

評 估 ， 分 析 結 果 ព ϯ ， 在 Տ ጟ 1 0 0̮ 到

1 , 0 0 0̮的率情ဩ下，對國內生產ͨᗝ

（GDP）影響為0.02～0.18％，對消者

物 價 指 ᇴ （ C P I ） 的 影 響 則 是 0 . 0 1 ～

0 .12％。雖然一開始實施對整體經濟及物

價影響不會造成ព著影響，但ᐌ著碳的

ᕖ展及ܝᕣ的ࢫ低，中̈Ћ業的經營ᑅ力

將ు步加大，對未來房市的間接影響ࣃ

ᙯڦ。

徵 收 碳  ૄ 本 上 是 為 維 持 出 ˾ ᚮ ۋ

力，因為國內ࡶ不收碳來ࢫ低碳排就將

商品出˾，那就是要ԯᘳග其他進˾國

家做徵收，如此一來還不如ԯ碳ᘳග本

國政府，ညለ༖政府಄出的「碳ᙝဩ調整

機制」，出˾商品就必ื取CBAMጴ證

（CBAM certificates）後，產品才能進入

ለ༖。

一ό生產地碳定價（碳稅、碳）低

於ለ༖碳價規定，進˾到ለ༖ᙯ稅區，就

要 ᔉ ෴ C B A M ጴ 證 ， 可 稱 為 是 「 碳 ᙯ

稅」。͍其台灣以外銷市場為主，出˾Κ

GDP（國內生產ͨᗝ）྿7成，因此國內徵

收碳，將是不可ᔖ免的方向，ᖣ此與國

ᅫ市場接軌。

「碳」對於房地產，應該是無法ᔖ

免造成價格上漲的，ࡶ新成屋、預售屋都

會因此而上漲，接下來的連帶效應也會ͅ

應在中Ο屋市場，無論如何，房地產的自

身條件才是最能體現價ࣃ的最因素ӐĊ
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2050淨零排放是國ᅫᔌ勢，也是我國

重要政ඉ，內政部近年來᎕ໂଯ動低碳建

築相ᙯ政ඉ，部分營建產業業者ᙯ̷淨零

政ඉ對於營建成本的影響，內政部長ᆒ͵

特別指ϯ建築研究所，與民間業者進行۾

通及交流，聆聽產業ຍ֍與ૄ層ᓏࢰ，

並請環ဩ部向各界說明碳إ未徵收，適

時提供相ᙯϒቁ資ੈ。

內政部說明，ֶ氣候變ዏ因應法第28

條規定，為྿成國家ވ氣體長期減量目

標及各期ล߱管制目標，分ล߱對排放

ވ氣體的直接排放及間接排放徵收

碳。環ဩ部於113年4月29日̏預告「碳

收辦法」ਨ案，目前環ဩ部規ထ碳

徵收對෪為年排放量྿2.5༱公ጟ二উ̼碳

當量之電力業及ᄦ造業，其中，與建築成

本較為相ᙯ的ᄦ造業為᐀ᜠ業及水ڪ業。

環ဩ部表ϯ，房價結ၹ主要由˿地成

本、營造ࣧ料及銷售Ӏማ等成，營造ࣧ

料成本約Κ房價的15％～35％，其中與碳

徵收有ᙯ的部分，主要為營造ࣧ料成本

中所使用的᐀ᜠ、水ڪ等用，ֶፂ行政

ੰ主計總公οĮ產業ᙯ聯表į分析，᐀

ᜠᄦ品、金ᛳ結ၹ及建築件等Κ營造成

本約21％、水ڪ及其ᄦ品Κ約10％；碳

是經濟工具，對生產᐀ᜠ、水ڪ等ވ氣

體排放量྿2.5༱ጟ以上之ᄦ造業徵收，碳

率將包ӣ一ਠ率及優惠率，碳

徵收對෪如果ଳ行具體ވ氣體減量措施

並྿成指定目標，可提出自主減量計൪申

請適用優惠率。經該部評估，徵收碳

對於房價的影響約1％。

環ဩ部進一步說明，聯合國氣候變ዏ

政府間專家委員會（ IPCC）去年發ο的第

六次評估報告（AR6）也指出，為྿成長

期淨零目標而進行必要減量投資的情ဩ

下，即使過ࣧ物料生產成本的ᖼ，對

於房價的影響也͌於1％，與該部前述評估

結果相ײ應。

環ဩ部指出，碳率審議會在ࢎ定

碳率時，會綜合҂量包ӣ國ᅫ碳定價

實施情ԛ及我國產業ᚮۋ力，也會進行相

ᙯ影響評估，並ԁ善規ထ其੨इ措施，以

Ӏ相ᙯᖼݭ工作的ଯ動。各界如對碳徵

收等相ᙯ議題有相ᙯႷ問，歡迎ྙࠀ減碳

專線（02）2322-2050及電̄信ቐnetze-

r o @ m o e n v . g o v . t w，由專人為各界解

ඍ。

的͚出就是建造ࣧ料，᐀ᜠ、金ᛳ等建築

件約Κ了21％，水ڪᄦ品約Κ了10％，

整體而֏對建造房屋的總成本來說並不

多，ͷ碳ኝ徵對᐀ᜠ、金ᛳ等建築件

約增加 2 . 8％的成本，對水ڪᄦ品約增加

3.2％的成本，故我們可以ଯ估碳稅實ᅫ影

響 總 成 本 的 ͧ 例 為 2 1 ％ * 2 . 8 ％ + 1 0 ％

*3.2％=0.9％，合日前環ဩ部估ზ。

現ล߱的房地產ې況，Ϊ期望碳讓

房地產漲1％إ有討論۩間，這些Ϊ是現ล

߱我們所能ૉଯ估的情況下，雖然碳稅的

ଯ行本次並未包ӣ到營建業、不動產業，

Ϊ੫對的Ћ業多為上ഫ生產商，如᐀ᜠ、

水ڪ、Ϯ̼、半ጱ體等ᄦ造業，但碳的

成本可能會็ጱ至其他供應ᙥ環༼，間接

影響物價。ֶ環ဩ部過去委外報告建議

Տጟ300̮的碳估ზ，排碳大͗Տ年恐增

加Ѻ༱̮到十ᆆ̮不等的碳͚出，所以

後ᜈ的售價ֶᖞ會充分ͅߍ成本。

碳  對 房 地 產 的 間 接 影 響 亦 不 可 ن

碳孹⫋房◮產䕂䖲㉣ⸯ暽
੫對ኝ徵碳房價上漲的議題，環ဩ

部ᄦ作了許多文ކ與新聞稿來做出回應，

就房價的結ၹ來࠻，˿地成本大約Κ30～

40％、Ӏማ及營銷成本約Κ30～35％，營

造成本約Κ15～35％（以上ᇴф為概ர估

ზ並非實ᅫ͚出），而營造成本྆最重要

視，碳ໂ可能會引發「綠Ғ通Ꮆ」，即

Ћ業為應對碳增加成本而提高產品售

價，最ଯ動整體物價水平上升。房地產

市場也將受到這間接影響，特別是在ࣧ

材料價格上升的情況下，房價可能會జଯ

高。然而，這ᙷ上漲不是直接由碳引起

的，而是由於整體市場成本的上升所致，

但不徵收碳也是不行的。

碳  的 引 入 可 能 會 影 響 整 體 經 濟 環

ဩ，進而影響消者的ᔉ෴力和市場ᅮ

Ր，ֶ環ဩ部召開的第 4次碳率審議

會，̏經有੫對不同的碳率進行ሀᑢ

評 估 ， 分 析 結 果 ព ϯ ， 在 Տ ጟ 1 0 0̮ 到

1 , 0 0 0̮的率情ဩ下，對國內生產ͨᗝ

（GDP）影響為0.02～0.18％，對消者

物 價 指 ᇴ （ C P I ） 的 影 響 則 是 0 . 0 1 ～

0 .12％。雖然一開始實施對整體經濟及物

價影響不會造成ព著影響，但ᐌ著碳的

ᕖ展及ܝᕣ的ࢫ低，中̈Ћ業的經營ᑅ力

將ు步加大，對未來房市的間接影響ࣃ

ᙯڦ。

徵 收 碳  ૄ 本 上 是 為 維 持 出 ˾ ᚮ ۋ

力，因為國內ࡶ不收碳來ࢫ低碳排就將

商品出˾，那就是要ԯᘳග其他進˾國

家做徵收，如此一來還不如ԯ碳ᘳග本

國政府，ညለ༖政府಄出的「碳ᙝဩ調整

機制」，出˾商品就必ื取CBAMጴ證

（CBAM certificates）後，產品才能進入

ለ༖。

一ό生產地碳定價（碳稅、碳）低

於ለ༖碳價規定，進˾到ለ༖ᙯ稅區，就

要 ᔉ ෴ C B A M ጴ 證 ， 可 稱 為 是 「 碳 ᙯ

稅」。͍其台灣以外銷市場為主，出˾Κ

GDP（國內生產ͨᗝ）྿7成，因此國內徵

收碳，將是不可ᔖ免的方向，ᖣ此與國

ᅫ市場接軌。

「碳」對於房地產，應該是無法ᔖ

免造成價格上漲的，ࡶ新成屋、預售屋都

會因此而上漲，接下來的連帶效應也會ͅ

應在中Ο屋市場，無論如何，房地產的自

身條件才是最能體現價ࣃ的最因素ӐĊ
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建材新知

牆體新應用－

高壓蒸氣養護輕質

氣泡混凝土（ALC）

文 / 圖︱國宇建材股份有限公司總經理 楊志強

高壓蒸氣養護輕質氣泡混凝土（ALC）

高壓蒸氣養護輕質氣泡混凝土“Auto-

claved Lightweight Concrete，ALC”是一

種輕質、多孔的新型建築材料，具有質量

輕、保溫好、可加工和不燃燒等優點。可

以製成不同規格的砌塊、板材，廣泛應用

於建築的承重結構或隔間牆體，成為許多

國家大力推廣和發展的一種建築材料。

ALC是以矽質材料及鈣質材料為主要

原料，摻加發氣材料（鋁粉），經加水攪

拌，由化學反應形成孔隙，之後經澆注製

模 成 型 、 預 養 切 割 、 蒸 氣 高 壓 養 護

（190°C、1.3MPa）等過程所製成的多孔

隙混凝土製品（如圖一所示）。

圖一  高壓蒸氣養護輕質氣泡混凝土ALC剖面

ALC發展歷史

A L C在 1 9 2 9年於瑞典開始工業化生

產，1931年後在德國開始發展，1934年後

中國、日本以及世界各地開始引進生產技

術。日本在引進發展ALC時，其建築體制

內的戰略方針是單一密度規格，便於集中

開展研究和應用，因此特意用了「輕質

L ightwe ight」表示，爾後日本稱呼「高

壓蒸氣養護輕質氣泡混凝土」即以“Auto-

claved L ightweight Concrete（縮寫  

ALC）”做為代表，目前台灣多延用日本

系統，以ALC作為「高壓蒸氣養護輕質氣

泡混凝土」代名詞。

至今無論是在嚴寒地區，還是赤道附

近的炎熱地帶，ALC的生產和應用遍及全

球；而亞洲地區最早使用的國家為日本，

已有50年以上的經驗；與日本同處亞洲地

震帶的台灣，從 1 9 8 7年引進 A L C，直到

921地震（1999年）發生，建築物隔間輕

量化的觀念強化後才開始逐漸應用。

早期台灣大量從中國、越南進口ALC

砌塊，因ALC外表為白色，有別於傳統紅

磚 的 顏 色 ， 所 以 坊 間 開 始 稱 之 為 「 白

磚」，其以低價在市場傾銷，因當時中

國、越南生產技術未臻成熟，產品品質不

佳，再加上施作工班對此新材料陌生，因

錯誤的施工方法與材料應用，導致當時

ALC在台灣建築業界負面評價不斷。
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圖二  ALC    B lock常用尺寸為60cm x 40cm x 10cm

導正「白磚」正確認知 國內已有業者建

立生產線

目 前 在 台 灣 的 建 築 體 系 內 ， 若 講

ALC，知道其定義的人可能不多，而一說

到「白磚」，大家則多少都有耳聞，但因

為先前使用的失敗經驗記憶猶存，老一輩

的建築工程先進漸把「白磚」視為劣質品

代名詞，當「白磚」被貼上標籤污名化

後，要再導正大家的認知，並不容易，因

此台灣業界開始即以CNS 13480 『高壓蒸

氣養護輕質氣泡混凝土磚』（簡稱ALC輕

質磚）、CNS 8646『高壓蒸氣養護輕質氣

泡混凝土嵌板』（簡稱ALC輕質嵌板）重

新正名，將不合時宜的稱呼修正為切合實

際情況且不帶貶抑的名詞，希冀改善建築

工程先進們對ALC的使用態度。

鑒於市場缺口，且ALC是目前「輕隔

間系統」中，質感最接近傳統紅磚或是RC

隔間，施工程序簡單、經濟、乾淨、快

圖三  ALC產線（上圖為倉庫一隅、下圖為蒸壓

釜蒸養過程）

ALC材料特性 適用於輕隔間系統

▌重量輕

A L C 的 乾 體 積 密 度 一 般 為 4 0 0 ～

7 0 0 k g ／ m 3， 相 當 於 紅 磚 的 1 ／ 5 （ 圖

四），採用ALC作牆體材料可以大大減輕

建築物自重，進而減小建築物的基礎及

梁、柱等結構件的尺寸，可以節約建築材

料和工程費用，還可提高建築物的抗震能

力，適用於輕隔間系統，表一為目前市售

砌塊系統的物性測試比較。

▌保溫性能好

ALC內部具有大量的微孔，因而有良

好的保溫隔熱性能。 A L C的導熱係數為

0.09～0.22（W／m.k），僅為紅磚的1／4

～1／5，通常20cm厚的ALC牆保溫隔熱

效果，相當於49cm厚的紅磚牆，不僅可節

約冷氣能源，而且可大大提高建築物的平

面利用空間。

▌可加工性

ALC不使用粗粒料，具有良好的可加

工性，可鋸、刨、鑽、釘，並可用適當的

黏結材料黏結，施工方便迅速，也大大節

省後續衍生的加工費用。

圖四  ALC與紅磚的重量對比

速，防火、隔熱、隔音、吊掛、耐震等性

質優於目前市場輕隔間系統建材，因此已

有業者鉅額斥資，在台灣建立生產線，打

造在地生產MIT的ALC產品，提供建築工程

的使用需求。

▌生產效率高、生產能耗低

自動化程度高的ALC製程，年人均勞動效

率可達900  m3  ～ 1000  m3，比紅磚（180   m3）

高；而且生產耗能低，其單位製品的生產

能耗僅為同體積紅磚能耗的50％，根據內

政部建築研究所委託研究（財團法人成大

研究發展基金會）報告『綠建築標章碳足

跡標示制度規劃研究』，比較各式隔間牆

構造（表二），ALC是最低碳排，與『紅

磚牆』（基準值）相比，減碳率77.6％。
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自動̼程度高的ALCᄦ程，年人均౻動效

率可྿900  m3  ～ 1000  m3，ͧࡓ᎑（180   m3）

高；而ͷ生產ਈ能低，其單位ᄦ品的生產

能ਈ僅為同體᎕ࡓ᎑能ਈ的50％，ॲፂ內

政部建築研究所委研究（財團法人成大

研究發展ૄ金會）報告ĺ綠建築標章碳֖

ྫ標ϯ制度規ထ研究Ļ，ͧ較各式間ᒒ

ၹ造（表二），ALC是最低碳排，與ĺࡓ

᎑ᒒĻ（ૄ準ࣃ）相ͧ，減碳率77.6％。
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當你身在戶外，視覺被無所不在的房

地產建案廣告看板佔據；或是在翻閱網路

新聞時，不時被置入的房地產廣告干擾，

很難想像，一個白手起家成立25年的建設

公司，鮮少投放廣告銷售，便能案案完

銷，平均以每年約2.5案的進度推案，以同

一案名連續推案已至57期，堪稱高雄最傳

奇的房地產業者－展奇建設。

先前成立的奇格營造，是展奇建設的

起源，也是李董踏入建築界的第一支牌，

而且是甲級營造，早期以興建廠辦為主，

南臺灣許多大廠房都是李董一手打造。李

董以奇格營造為起點，後續在1999年發展

出展奇建設，南部傳奇透天品牌就此誕

生，以兒子的名字為名，表達傳承永續的

企業理念。

走進位在鳳山的「優秀賞56期」，尚

在興建中的工地環境很整潔，沒有堆放雜

物，一進門便感受到經營者與眾不同的鮮

明性格。對於我們的造訪，李董親自協同

二代李展奇經理及公司重要幹部相迎，親

切熱情。李董身形瘦小卻神采奕奕，眼神

堅定而溫和，樸實無華，近三小時的訪

談，不見一絲疲憊，精氣神十足，專注地

散發著專業與熱情。

李董娓娓道來，幼時家境不好，他13

歲便獨自一人從台南學甲老家往高雄市賺

錢養家，從最基礎的小工做起，一路走

來，他勤勤懇懇認真地對待每一項交付的

工作，一步步掌握機會，直到創立奇格營

造及展奇建設，以自律、追求完美的特

質，贏得展奇客戶高度認同。

2 5年來通常在拿到使照前就幾乎完

銷，他以＂體驗＂做行銷，李董笑著說，

把廣告的費用省下來，蓋更好的房子回饋

給客戶，他把1樓挑高4.1米，2樓以上挑高

3.6米，這樣的規格同業望塵莫及，客戶滿

意，他也開心。

另一個很特別的是，展奇建設的推案

都只用一個案名「優秀賞」﹗從第1期至今

已經推出57期，甚至5年後將推到第63期

都已經規劃好，同一案名推出超過50期以

上，這絕對是台灣房地產業的數一數二！

李董表示，同案名，表示建築品質具

有一致的水準，「優秀賞」已申請專利，

成為展奇建設建築品質的代名詞，台灣極

少數的早期建商，對自家產品極具信心，

才會用同案名推案。李董說，展奇建設25

年來度過數個景氣波段，能在高雄房地產

業屹立不搖，主要秉持著服務親切、建築

品質及推案地點三項。

高規格，打造更強的結構強度，把結構安

全視為第一。

即便已屆古稀之年，每一次混凝土灌

漿，李董從早上6點就到現場全程坐鎮，從

灌漿前的模板內清潔，澆灌過程、混凝土

比例、預拌廠出料、預拌車作業、澆置順

序，要求灌模一次灌到樑底，所有環節都

必須達到要求，務必讓結構強度更堅固。

業界大多使用重複模板，李董只堅持

用新模板，因為不良的模板或過舊的模板

都會造成泥漿流失，使內外壁不平整，影

響結構安全，李董寧願施工的時候多花心

力，他才能和住戶一樣安心，一切工序在

他日日嚴格監督下精準作業。

另在電線相關配管，也是極具用心，

材料不用雜牌管或PC軟管，李董堅持使用

南亞高級厚管，他表示，配管都包藏在牆

內，強度必須足夠，才能承受灌漿強度及

施工震動，若管線強度不足，便有破損風

險，展奇對建材及施工品質的要求，一定

會在標準之上，讓住戶住的安心。

為 何 如 此 堅 持 工 序 與 用 料 ？ 李 董

自 有 哲 理 ， 他 說 ∶ 我 是 要 起 厝 ， 不 是

要 販 厝 ， 用 販 厝 的 心 態 來 蓋 ， 就 會 ＂

犯錯＂。

「優秀賞」的每案都是由自家營造公

司興建，確保品質，堅持每一處細節，李

董因應趨勢的改變，未來可能也會推出大

樓集合住宅，畢竟時代不同了，也是要有

所調整。

李董很珍惜與他共同打拼的員工，他

從小由第一線的小工做起，深知其重要

性，建築品質就是靠他們一點一滴打磨完

成的，因此他對工作夥伴十分尊重，每年

公司尾牙都在大飯店舉辦，邀請員工家人

一起來，共同分享公司的成長，表達感

謝。

你很難想像，60年前，一個13歲的孩

子離開家，獨自一人隻身去大城市工作，

只為幫家庭減輕經濟負擔，一路以來，沒

有父母家人在身邊照顧，小小年紀要面對

多少成人世界不公平的待遇，喜怒哀樂獨

自默默承受，從小經歷這麼多考驗，到75

歲還能保有這麼飽滿的正能量，依舊在他

周圍散發著；經過60年的努力，發展到展

奇建設現今的規模，沒有華服、無須精

品，他做了一回最真實無悔的自己。

誠如展奇建設的宗旨：人生最重要的

不是賺了多少錢，而是留下了令人稱讚的

好口碑，每一件事都要對得起自己的良

心，堅持始終如一的誠實信譽，人生實實

在在最安心。

樸實的字句卻如此發人深省，李董，

很高興認識了您！

展 奇 建 設 創 造 的 傳 奇 ， 在 於＂高 總

價、微廣告、全完銷＂，李董早年便已開

始建立市場區隔，當年一般的透天案總價

平均大多在1,000萬左右，當時展奇「優秀

賞」總價便已經高達3,000萬－4,000萬。

近年「優秀賞」平均每戶總價更高達

6 ,000萬以上，優質地段甚至8 ,000萬到1

億以上，客層極為小眾，對同業來說是極

難觸及的客層，李董說，很多都是多年的

老客戶，他們十分信任展奇的品質，用料

好、工法佳、買賣無糾紛，驗屋對展奇來

說，已經被信任簡化為交付鑰匙就完成

了。

這樣的建築品質究竟是如何做到的？

李董每天早上 6點就到工地，數十年如一

日，為了維護品質，將營建的包商拆成10

幾個小包，自行管理，才能確保精準的施

工細節。

施工是展奇建設的最大特點，早年奇

格營造專門建造鋼構大型廠房，轉型展奇

建設業後，李董對於結構安全有更高的要

求，建築圖一般是標準規格，李董卻每每

要求要超規格，無論是鋼筋數量，鋼筋的

強韌係數等，都要高於標準，鋼筋每一個

交錯點確實綁紮固定，所有工序都要達到
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高雄ٗгய的͇็؈

當Ұ身在͗外，視覺జ無所不在的房

地產建案廣告ڕ࠻ҫፂ；ٕ是在ᖙዦ網路

新聞時，不時జཉ入的房地產廣告̒ᕘ，

難ຐည，一個Ϩ手起家成立25年的建設ޝ

公司，ᔿ͌投放廣告銷售，便能案案Ԇ

銷，平均以Տ年約2.5案的進度ଯ案，以同

一案Щ連ᜈଯ案̏至57期，堪稱高雄最็

奇的房地產業者ů展奇建設。

先前成立的奇格營造，是展奇建設的

起，也是李董ኼ入建築界的第一͚ൕ，

而ͷ是ϥ৺營造，ѝ期以興建廠辦為主，

南ᄂ灣許多大廠房都是李董一手打造。李

董以奇格營造為起點，後ᜈ在1999年發展

出展奇建設，南部็奇天品ൕ就此ኚ

生，以兒̄的Щф為Щ，表྿็ٚ永ᜈ的

Ћ業理ه。

走進位在ᆂ山的「優秀ካ56期」，إ

在興建中的工地環ဩޝ整ሒ，沒有ુ放ᗔ

物，一進ܝ便感受到經營者與眾不同的ᔿ

明性格。對於我們的造訪，李董Ꮠ自協同

二代李展奇經理及公司重要幹部相迎，Ꮠ

̷熱情。李董身ԛሴ̈ݒ神采ݴݴ，ீ神

િ定而和，ፓ實無華，近三̈時的訪

ኘ，不֍一කিጶ，精氣神十֖，專ڦ地

發著專業與熱情。

李董एए道來，ρ時家ဩ不好，他13

໐便自一人從台南學ϥ老家ـ高雄市ᔇ

養家，從最ૄᖂ的̈工做起，一路走

來，他๔๔ᑗᑗ認ৌ地對待Տ一項交;的

工作，一步步掌握機會，直到創立奇格營

造及展奇建設，以自律、ՐԆ美的特

ኳ，ᛏ展奇客͗高度認同。

2 5年來通常在ो到使前就ೀ乎Ԇ

銷，他以＂體驗＂做行銷，李董৯著說，

ԯ廣告的用࠷下來，ᄏ更好的房̄回㒝

ග客͗，他ԯ1樓߄高4.1Ѽ，2樓以上߄高

3.6Ѽ，這樣的規格同業望ဧం及，客͗滿

ຍ，他也開心。

Ω一個ޝ特別的是，展奇建設的ଯ案

都Ϊ用一個案Щ「優秀ካ」ĕ從第1期至今

̏經ଯ出57期，ࠤ至5年後將ଯ到第63期

都̏經規ထ好，同一案Щଯ出過50期以

上，這對是台灣房地產業的ᇴ一ᇴ二Ċ

李董表ϯ，同案Щ，表ϯ建築品ኳ具

有一致的水準，「優秀ካ」̏申請專Ӏ，

成為展奇建設建築品ኳ的代Щ詞，台灣ໂ

͌ᇴ的ѝ期建商，對自家產品ໂ具信心，

才會用同案Щଯ案。李董說，展奇建設25

年來度過ᇴ個景氣߱گ，能在高雄房地產

業ь立不ອ，主要ۧ持著ڇ務Ꮠ̷、建築

品ኳ及ଯ案地點三項。

高規格，打造更ૻ的結ၹૻ度，ԯ結ၹ安

全視為第一。

即便̏屆Οං之年，Տ一次˿

ል，李董從ѝ上6點就到現場全程ӱᗉ，從

ል前的ሀڕ內清ሒ，ሓ過程、˿

ͧ例、預ٜ廠出料、預ٜ車作業、ሓཉึ

Ԕ，要Րሀ一次到ሇغ，所有環༼都

必ื྿到要Ր，務必讓結ၹૻ度更િ。

業界大多使用重ኑሀڕ，李董Ϊિ持

用新ሀڕ，因為不良的ሀٕڕ過ᖞ的ሀڕ

都會造成ڪል流失，使內外ጨ不平整，影

響結ၹ安全，李董ှᙸ施工的時候多花心

力，他才能和住͗一樣安心，一̷工Ԕ在

他日日嚴格監༛下精準作業。

Ω在電線相ᙯ੨管，也是ໂ具用心，

材料不用ᗔൕ管ٕPCహ管，李董િ持使用

南ֲ高৺厚管，他表ϯ，੨管都包ᖟ在ᒒ

內，ૻ度必ื֖ૉ，才能ٚ受ልૻ度及

施工震動，ࡶ管線ૻ度不֖，便有ຫ風

ᐍ，展奇對建材及施工品ኳ的要Ր，一定

會在標準之上，讓住͗住的安心。

㽸 ḓ ⡀ 㨢 ⛃ ㆿ ⲣ ⵍ 與 䏦 㑗 濨 㘌 匡

储 㗇 ⎰ 理 濕 ᶔ 說 熒 ハ 㓭 堿 尵 ≛ 濕  㓭

堿 孧 ≛ 濕 䏦 孧 ≛ 䕂 ⺁ 〉 Ṅ 厉 濕 ⫯ 會 濋

䅭懭濋Ʋ

「優秀ካ」的Տ案都是由自家營造公

司興建，ቁ保品ኳ，િ持Տ一༼，李

董因應ᔌ勢的Լ變，未來可能也會ଯ出大

樓集合住宅，畢竟時代不同了，也是要有

所調整。

李董ࠡޝଓ與他共同打的員工，他

從̈由第一線的̈工做起，深知其重要

性，建築品ኳ就是ያ他們一點一ႍ打᎐Ԇ

成的，因此他對工作ူҡ十分尊重，Տ年

公司ԍͰ都在大飯店舉辦，邀請員工家人

一起來，共同分享公司的成長，表྿感

謝。

Ұޝ難ຐည，60年前，一個13໐的ޅ

̄ᗓ開家，自一人身去大城市工作，

Ϊ為幫家庭減輕經濟擔，一路以來，沒

有ͭϓ家人在身ᙝ顧，̈̈年ࡔ要面對

多͌成人͵界不公平的待࿃，喜ݖޤ樂

自ᐵᐵٚ受，從̈經歷這ᆃ多҂驗，到75

໐還能保有這ᆃ滿的ϒ能量，ֶᖞ在他

周ಛ發著；經過60年的Ӆ力，發展到展

奇建設現今的規ሀ，沒有華ڇ、無ื精

品，他做了一回最ৌ實無ॄ的自己。

誠如展奇建設的؟ў：人生最重要的

不是ᔇ了多͌，而是下了令人稱៙的

好˾༫，Տ一件事都要對起自己的良

心，િ持始如一的誠實信譽，人生實實

在在最安心。

ፓ實的фήݒ如此發人深࠷，李董，

高興認識了ଋĊޝ

「展奇優秀ካ55」

展 奇 建 設 創 造 的 ็ 奇 ， 在 於＂高 總

價、廣告、全Ԇ銷＂，李董ѝ年便̏開

始建立市場區，當年一ਠ的天案總價

平均大多在1,000༱左右，當時展奇「優秀

ካ」總價便̏經高྿3,000༱ů4,000༱。

近年「優秀ካ」平均Տ͗總價更高྿

6 ,000༱以上，優ኳ地߱ࠤ至8 ,000༱到1

ᆆ以上，客層ໂ為̈眾，對同業來說是ໂ

難ᛈ及的客層，李董說，ޝ多都是多年的

老客͗，他們十分信任展奇的品ኳ，用料

好、工法ָ、෴無۬৾，驗屋對展奇來

說，̏經జ信任ᖎ̼為交;៑ટ就Ԇ成

了。

這樣的建築品ኳ究竟是如何做到的ĉ

李董Տ天ѝ上 6點就到工地，ᇴ十年如一

日，為了維護品ኳ，將營建的包商ٵ成10

ೀ個̈包，自行管理，才能ቁ保精準的施

工༼。

施工是展奇建設的最大特點，ѝ年奇

格營造專ܝ建造᐀ၹ大ݭ廠房，ᖼݭ展奇

建設業後，李董對於結ၹ安全有更高的要

Ր，建築ဦ一ਠ是標準規格，李董ݒՏՏ

要Ր要規格，無論是᐀ඏᇴ量，᐀ඏ的

ૻิܼᇴ等，都要高於標準，᐀ඏՏ一個

交點ቁ實ཆ紮定，所有工Ԕ都要྿到
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當你身在戶外，視覺被無所不在的房

地產建案廣告看板佔據；或是在翻閱網路

新聞時，不時被置入的房地產廣告干擾，

很難想像，一個白手起家成立25年的建設

公司，鮮少投放廣告銷售，便能案案完

銷，平均以每年約2.5案的進度推案，以同

一案名連續推案已至57期，堪稱高雄最傳

奇的房地產業者－展奇建設。

先前成立的奇格營造，是展奇建設的

起源，也是李董踏入建築界的第一支牌，

而且是甲級營造，早期以興建廠辦為主，

南臺灣許多大廠房都是李董一手打造。李

董以奇格營造為起點，後續在1999年發展

出展奇建設，南部傳奇透天品牌就此誕

生，以兒子的名字為名，表達傳承永續的

企業理念。

走進位在鳳山的「優秀賞56期」，尚

在興建中的工地環境很整潔，沒有堆放雜

物，一進門便感受到經營者與眾不同的鮮

明性格。對於我們的造訪，李董親自協同

二代李展奇經理及公司重要幹部相迎，親

切熱情。李董身形瘦小卻神采奕奕，眼神

堅定而溫和，樸實無華，近三小時的訪

談，不見一絲疲憊，精氣神十足，專注地

散發著專業與熱情。

李董娓娓道來，幼時家境不好，他13

歲便獨自一人從台南學甲老家往高雄市賺

錢養家，從最基礎的小工做起，一路走

來，他勤勤懇懇認真地對待每一項交付的

工作，一步步掌握機會，直到創立奇格營

造及展奇建設，以自律、追求完美的特

質，贏得展奇客戶高度認同。

2 5年來通常在拿到使照前就幾乎完

銷，他以＂體驗＂做行銷，李董笑著說，

把廣告的費用省下來，蓋更好的房子回饋

給客戶，他把1樓挑高4.1米，2樓以上挑高

3.6米，這樣的規格同業望塵莫及，客戶滿

意，他也開心。

另一個很特別的是，展奇建設的推案

都只用一個案名「優秀賞」﹗從第1期至今

已經推出57期，甚至5年後將推到第63期

都已經規劃好，同一案名推出超過50期以

上，這絕對是台灣房地產業的數一數二！

李董表示，同案名，表示建築品質具

有一致的水準，「優秀賞」已申請專利，

成為展奇建設建築品質的代名詞，台灣極

少數的早期建商，對自家產品極具信心，

才會用同案名推案。李董說，展奇建設25

年來度過數個景氣波段，能在高雄房地產

業屹立不搖，主要秉持著服務親切、建築

品質及推案地點三項。

高規格，打造更強的結構強度，把結構安

全視為第一。

即便已屆古稀之年，每一次混凝土灌

漿，李董從早上6點就到現場全程坐鎮，從

灌漿前的模板內清潔，澆灌過程、混凝土

比例、預拌廠出料、預拌車作業、澆置順

序，要求灌模一次灌到樑底，所有環節都

必須達到要求，務必讓結構強度更堅固。

業界大多使用重複模板，李董只堅持

用新模板，因為不良的模板或過舊的模板

都會造成泥漿流失，使內外壁不平整，影

響結構安全，李董寧願施工的時候多花心

力，他才能和住戶一樣安心，一切工序在

他日日嚴格監督下精準作業。

另在電線相關配管，也是極具用心，

材料不用雜牌管或PC軟管，李董堅持使用

南亞高級厚管，他表示，配管都包藏在牆

內，強度必須足夠，才能承受灌漿強度及

施工震動，若管線強度不足，便有破損風

險，展奇對建材及施工品質的要求，一定

會在標準之上，讓住戶住的安心。

為 何 如 此 堅 持 工 序 與 用 料 ？ 李 董

自 有 哲 理 ， 他 說 ∶ 我 是 要 起 厝 ， 不 是

要 販 厝 ， 用 販 厝 的 心 態 來 蓋 ， 就 會 ＂

犯錯＂。

「優秀賞」的每案都是由自家營造公

司興建，確保品質，堅持每一處細節，李

董因應趨勢的改變，未來可能也會推出大

樓集合住宅，畢竟時代不同了，也是要有

所調整。

李董很珍惜與他共同打拼的員工，他

從小由第一線的小工做起，深知其重要

性，建築品質就是靠他們一點一滴打磨完

成的，因此他對工作夥伴十分尊重，每年

公司尾牙都在大飯店舉辦，邀請員工家人

一起來，共同分享公司的成長，表達感

謝。

你很難想像，60年前，一個13歲的孩

子離開家，獨自一人隻身去大城市工作，

只為幫家庭減輕經濟負擔，一路以來，沒

有父母家人在身邊照顧，小小年紀要面對

多少成人世界不公平的待遇，喜怒哀樂獨

自默默承受，從小經歷這麼多考驗，到75

歲還能保有這麼飽滿的正能量，依舊在他

周圍散發著；經過60年的努力，發展到展

奇建設現今的規模，沒有華服、無須精

品，他做了一回最真實無悔的自己。

誠如展奇建設的宗旨：人生最重要的

不是賺了多少錢，而是留下了令人稱讚的

好口碑，每一件事都要對得起自己的良

心，堅持始終如一的誠實信譽，人生實實

在在最安心。

樸實的字句卻如此發人深省，李董，

很高興認識了您！

「展奇優秀賞16」

展 奇 建 設 創 造 的 傳 奇 ， 在 於＂高 總

價、微廣告、全完銷＂，李董早年便已開

始建立市場區隔，當年一般的透天案總價

平均大多在1,000萬左右，當時展奇「優秀

賞」總價便已經高達3,000萬－4,000萬。

近年「優秀賞」平均每戶總價更高達

6 ,000萬以上，優質地段甚至8 ,000萬到1

億以上，客層極為小眾，對同業來說是極

難觸及的客層，李董說，很多都是多年的

老客戶，他們十分信任展奇的品質，用料

好、工法佳、買賣無糾紛，驗屋對展奇來

說，已經被信任簡化為交付鑰匙就完成

了。

這樣的建築品質究竟是如何做到的？

李董每天早上 6點就到工地，數十年如一

日，為了維護品質，將營建的包商拆成10

幾個小包，自行管理，才能確保精準的施

工細節。

施工是展奇建設的最大特點，早年奇

格營造專門建造鋼構大型廠房，轉型展奇

建設業後，李董對於結構安全有更高的要

求，建築圖一般是標準規格，李董卻每每

要求要超規格，無論是鋼筋數量，鋼筋的

強韌係數等，都要高於標準，鋼筋每一個

交錯點確實綁紮固定，所有工序都要達到

服務親切  是把客戶當家人，每棟房子都以自

住的前提去蓋，從規劃設計到施工，全員

兢兢業業蓋好每戶房子；即便已經交屋十

幾年，客戶如有修繕需求，就算已經不在

保固期內，一樣會協助處理，也因為如

此，才會贏得口耳相傳的好口碑。

建築品質 更是毫不妥協，即便近年建築業飽

受原物料及工資上漲、人力短缺的壓力，

展奇建設因為有自家營造公司，上下游整

合讓他們更能掌握成本，得以維持高品

質。

推案地點 也是一大重點，包括之前在仁武、

鳳山，以及未來巨蛋附近的推案，都是選

擇交通便利、生活機能良好及未來潛力區

等地，客戶十分認同青睞！
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當你身在戶外，視覺被無所不在的房

地產建案廣告看板佔據；或是在翻閱網路

新聞時，不時被置入的房地產廣告干擾，

很難想像，一個白手起家成立25年的建設

公司，鮮少投放廣告銷售，便能案案完

銷，平均以每年約2.5案的進度推案，以同

一案名連續推案已至57期，堪稱高雄最傳

奇的房地產業者－展奇建設。

先前成立的奇格營造，是展奇建設的

起源，也是李董踏入建築界的第一支牌，

而且是甲級營造，早期以興建廠辦為主，

南臺灣許多大廠房都是李董一手打造。李

董以奇格營造為起點，後續在1999年發展

出展奇建設，南部傳奇透天品牌就此誕

生，以兒子的名字為名，表達傳承永續的

企業理念。

走進位在鳳山的「優秀賞56期」，尚

在興建中的工地環境很整潔，沒有堆放雜

物，一進門便感受到經營者與眾不同的鮮

明性格。對於我們的造訪，李董親自協同

二代李展奇經理及公司重要幹部相迎，親

切熱情。李董身形瘦小卻神采奕奕，眼神

堅定而溫和，樸實無華，近三小時的訪

談，不見一絲疲憊，精氣神十足，專注地

散發著專業與熱情。

李董娓娓道來，幼時家境不好，他13

歲便獨自一人從台南學甲老家往高雄市賺

錢養家，從最基礎的小工做起，一路走

來，他勤勤懇懇認真地對待每一項交付的

工作，一步步掌握機會，直到創立奇格營

造及展奇建設，以自律、追求完美的特

質，贏得展奇客戶高度認同。

2 5年來通常在拿到使照前就幾乎完

銷，他以＂體驗＂做行銷，李董笑著說，

把廣告的費用省下來，蓋更好的房子回饋

給客戶，他把1樓挑高4.1米，2樓以上挑高

3.6米，這樣的規格同業望塵莫及，客戶滿

意，他也開心。

另一個很特別的是，展奇建設的推案

都只用一個案名「優秀賞」﹗從第1期至今

已經推出57期，甚至5年後將推到第63期

都已經規劃好，同一案名推出超過50期以

上，這絕對是台灣房地產業的數一數二！

李董表示，同案名，表示建築品質具

有一致的水準，「優秀賞」已申請專利，

成為展奇建設建築品質的代名詞，台灣極

少數的早期建商，對自家產品極具信心，

才會用同案名推案。李董說，展奇建設25

年來度過數個景氣波段，能在高雄房地產

業屹立不搖，主要秉持著服務親切、建築

品質及推案地點三項。

高規格，打造更強的結構強度，把結構安

全視為第一。

即便已屆古稀之年，每一次混凝土灌

漿，李董從早上6點就到現場全程坐鎮，從

灌漿前的模板內清潔，澆灌過程、混凝土

比例、預拌廠出料、預拌車作業、澆置順

序，要求灌模一次灌到樑底，所有環節都

必須達到要求，務必讓結構強度更堅固。

業界大多使用重複模板，李董只堅持

用新模板，因為不良的模板或過舊的模板

都會造成泥漿流失，使內外壁不平整，影

響結構安全，李董寧願施工的時候多花心

力，他才能和住戶一樣安心，一切工序在

他日日嚴格監督下精準作業。

另在電線相關配管，也是極具用心，

材料不用雜牌管或PC軟管，李董堅持使用

南亞高級厚管，他表示，配管都包藏在牆

內，強度必須足夠，才能承受灌漿強度及

施工震動，若管線強度不足，便有破損風

險，展奇對建材及施工品質的要求，一定

會在標準之上，讓住戶住的安心。

為 何 如 此 堅 持 工 序 與 用 料 ？ 李 董

自 有 哲 理 ， 他 說 ∶ 我 是 要 起 厝 ， 不 是

要 販 厝 ， 用 販 厝 的 心 態 來 蓋 ， 就 會 ＂

犯錯＂。

「優秀賞」的每案都是由自家營造公

司興建，確保品質，堅持每一處細節，李

董因應趨勢的改變，未來可能也會推出大

樓集合住宅，畢竟時代不同了，也是要有

所調整。

李董很珍惜與他共同打拼的員工，他

從小由第一線的小工做起，深知其重要

性，建築品質就是靠他們一點一滴打磨完

成的，因此他對工作夥伴十分尊重，每年

公司尾牙都在大飯店舉辦，邀請員工家人

一起來，共同分享公司的成長，表達感

謝。

你很難想像，60年前，一個13歲的孩

子離開家，獨自一人隻身去大城市工作，

只為幫家庭減輕經濟負擔，一路以來，沒

有父母家人在身邊照顧，小小年紀要面對

多少成人世界不公平的待遇，喜怒哀樂獨

自默默承受，從小經歷這麼多考驗，到75

歲還能保有這麼飽滿的正能量，依舊在他

周圍散發著；經過60年的努力，發展到展

奇建設現今的規模，沒有華服、無須精

品，他做了一回最真實無悔的自己。

誠如展奇建設的宗旨：人生最重要的

不是賺了多少錢，而是留下了令人稱讚的

好口碑，每一件事都要對得起自己的良

心，堅持始終如一的誠實信譽，人生實實

在在最安心。

樸實的字句卻如此發人深省，李董，

很高興認識了您！

人物專訪

展 奇 建 設 創 造 的 傳 奇 ， 在 於＂高 總

價、微廣告、全完銷＂，李董早年便已開

始建立市場區隔，當年一般的透天案總價

平均大多在1,000萬左右，當時展奇「優秀

賞」總價便已經高達3,000萬－4,000萬。

近年「優秀賞」平均每戶總價更高達

6 ,000萬以上，優質地段甚至8 ,000萬到1

億以上，客層極為小眾，對同業來說是極

難觸及的客層，李董說，很多都是多年的

老客戶，他們十分信任展奇的品質，用料

好、工法佳、買賣無糾紛，驗屋對展奇來

說，已經被信任簡化為交付鑰匙就完成

了。

這樣的建築品質究竟是如何做到的？

李董每天早上 6點就到工地，數十年如一

日，為了維護品質，將營建的包商拆成10

幾個小包，自行管理，才能確保精準的施

工細節。

施工是展奇建設的最大特點，早年奇

格營造專門建造鋼構大型廠房，轉型展奇

建設業後，李董對於結構安全有更高的要

求，建築圖一般是標準規格，李董卻每每

要求要超規格，無論是鋼筋數量，鋼筋的

強韌係數等，都要高於標準，鋼筋每一個

交錯點確實綁紮固定，所有工序都要達到
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台中建案參訪
案案精彩收穫滿滿

文︱編輯部

友案參訪

每年會員最為期待的交流活動，就是北上參觀同業的新建案，藉此機會不但可以跟北

部及中部的房地產業者進行聯誼，還能參訪許多新建案，學習交流建築規劃、了解新建材

及新工法，交換市況心得等等，友好互訪是公會每年重要的重頭戲活動。

本次9月26、27日兩天一夜的參訪，總計參觀8個新案，產品多元豐富，包括住宅大

樓、電梯別墅、商辦大樓及華廈等，特色十分鮮明，公會全員收穫滿滿，注入了新能量，

來年推出的新案勢必更加精彩。

新建案參觀

個案特色

時代溫莎大廈
英倫開發建設股份有限公司

台中市南屯區三和街215號
住宅大樓

592.60坪
地上15層／地下4層
總戶數92戶
50+萬／坪

投資興建

案場地址

產  品  別
基地面積

樓層規劃

戶　　數

平均單價

「時代溫莎大廈」位於台中市南屯區三厝街與三和街的交匯處，擁有七期華麗百貨的

時尚生活圈的便捷，並延展至黎明及公益商圈的核心地帶，鄰近大墩國中、小學明星學區。

進入社區，首先映入眼簾的是溫莎公爵夫人的公共藝術，象徵對住戶的熱情迎接；步入大

門，映入眼簾的是伊頓大書房，隨後拾階而上的女王廳吧檯，瀰漫著咖啡的芳香，此大廈將

現代與古典奢華巧妙融合，仿若重現溫莎城堡的優雅風華，完美詮釋了「溫莎」所承載的優

雅與高貴。
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舜元建設股份有限公司

台中市北屯區同榮路303號

住宅大樓

367坪

地上14層／地下3層

總戶數51戶（含店鋪1戶）

30萬／坪（109年預售價格）

投資興建

案場地址

產  品  別
基地面積

樓層規劃

戶數規劃

平均單價

個案特色

舜元知茵

「舜元知茵」為危老及智慧建築住宅

大樓，由賴俊呈建築師規劃設計，外觀採

基座石材，搭配造型包版陽台、玻璃欄

杆、格柵，屋突造型框架延伸9M，藉以拉

雅敦建設開發有限公司

台中市南屯區龍德路一段158號
電梯別墅

723坪
地上4層
3幢；18戶（棟）住家

地坪35～50坪
4,455萬／戶

投資興建

案場地址

產  品  別
基地面積

樓層規劃

棟戶規劃

坪數規劃

成交均價

個案特色

雅敦市政序2

「市政序2」位於台中市南屯區龍德路

一段、正單元二重劃區富人聚落內，由台

中十大豪宅建築師永續建築師事務所建築

設計。住宅規劃為地上4層城堡式Vi l la，僅有18戶純質住家：建築結構上，採用RC鋼筋混

凝土，以帝隱崗石規格、永久視野棟距，打造凝鍊詩意的山水電梯建築。建材部分，引進

2020台灣精品 SUNON雙流新風機、德國BWT手動反洗雜質過濾器、德國BWT除氯過濾

器、隔音、降噪精品YKK氣密窗，打造結合活水科技新風的健康綠能家園。

高立面比例效果；公設景觀由莊哲湧設計師規劃設計，公共空間設有蕭明瑜老師銅雕藝術

且沿街面亦規劃豐富人行道及街角綠化。基地緊鄰14期重劃區、台中巨蛋，往南連通中清

路及水湳經貿園區，有中央公園、綠美圖、台中國際會展中心、中台灣電影中心等大型公

共建築，生活機能極佳。
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虹建設股份有限公司

台中市北屯區敦富三街128號

集合住宅大樓

844坪

156個（汽車）、140個（機車）位

地上15層／地下3層

總戶數140戶

46～50萬／坪

投資興建

案場地址

產  品  別
基地面積

車位規劃

樓層規劃

戶數規劃

平均單價

個案特色
「鉅虹深CASA」運用基地所遺留的重

劃前邊界，恰巧讓建築擺脫規矩的幾何鋪

排，產生錯動機會，增強各戶採光視野，

遠雄建設事業股份有限公司

台中市西屯區福興北路90-3號
華廈

817坪
地上9層／地下2層
共87戶（79戶住家、8戶店面）

二房（29、35坪）、三房（45坪）

63～72萬／坪

投資興建

案場地址

產 品 別

基地面積

樓層規劃

戶數規劃

格局規劃

平均單價

個案特色

遠雄藝舍

「遠雄藝舍」位於被譽為台中下一個

七期的「水湳經貿園區」，地處中央公園

西側創研廣明段中，面積僅2.6公頃，是整

個水湳最精華、僅佔1％的珍稀住宅用地，三校環伺，生活機能完善。以雙角地擘劃，型塑

特色風格街區，對位水湳國際藝文氛圍，以風、光、水、綠自然元素入藝，經典白色美型

外觀，結合ESG永續共生理念，取得「智慧建築」及「低碳建築候選BCFd認證」，精雕時

代新建築。

鉅虹深CASA

與沿街面的層次效果。基地兩面臨路，除北側與東側外，皆留設沿街步道式公共開放空間

供住戶及鄰里步行休憩，本案車道設置遠離主要交叉動線上，由南側8M敦富三街進出，並

自人行道共退縮6米，提供住戶車輛等待進入的緩衝空間。兩棟四併及六併造型平面，配合

宜居建築建置，每一樓層每一戶景觀陽台，使各住戶都能擁有絕佳的視野及採光。

友案參訪
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興富發建設股份有限公司

台中市西屯區市政北二路230號

住宅、商辦大樓

SRC（鋼骨鋼筋混凝土構造）

約1,641坪

729位

地上36層／地下7層

共243戶

投資興建

案場地址

產  品  別
結構種類

基地面積

車位規劃

樓層規劃

戶數規劃

個案特色

鼎盛BHW

「鼎盛BHW」位於河南路和市政北二

路角地，規劃地下7層、地上36層地標型建

物， 1 1米壯闊門廳、頂樓空中健身房規

達麗建設、敦富開發、海悅國際子公司

台中市烏日區高鐵三路200號
住宅大樓

4,584坪
地上28層／地下4層
1,224戶住家、5戶店面

二房（22～26坪）、三房（33～35
坪）、4房（45～46坪）

44萬／坪

投資興建

接待中心

產  品  別
基地面積

樓層規劃

戶數規劃

格局規劃

平均單價

個案特色

新高鐵

「新高鐵」位於台中高鐵特區內，距

台中高鐵僅 5 5 0公尺，享有台中捷運、台

鐵、高鐵等三鐵共構等機能；此案是高鐵特區中目前最高的建案之一，且鄰近全台最大高

鐵娛樂購物城，未來將帶來大量經濟動能。建築規劃由澳洲百年建築團隊PTW及吳六合建

築團隊攜手合作；景觀設計部分，邀請十邑設計王勝正操刀設計，預計規劃約1,700坪中庭

花園，且擁有豐富多元公設，適合全齡使用。

劃，還有半開放的Sky lounge及24小時光學閘門門禁管制，目前已購客戶以企業主自用為

主。外觀透過石材和玻璃帷幕營造出時尚的頂級商辦大樓。建築師郭旭原、劉畀禮規劃出

臨路大退縮森林綠帶，且垂直綠化的綠建築產品，完全符合環保、節能、減碳的愛地球潮

流，更引領建築潮流，成一座擎天立地的垂直綠園道。

商辦大樓
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潤隆建設股份有限公司

台中市西屯區朝富路與市政北二路口

商辦大樓

SRC（鋼骨鋼筋混凝土構造）

約1,382坪
地上33層／地下8層
戶數規劃

投資興建

案場地址

產  品  別
建築結構

基地面積

樓層規劃

戶數規劃

個案特色

NTC國家商貿中心

「NTC國家商貿中心」由世界最大的

建築事務所之一Aedas所設計，正是七期

的101，以象徵「欣欣向榮，雨後春筍」的

仿生手法，塑造地標。外觀打破傳統四方

盒的模式，以「筍」的意象為主軸，營造

繁茂萌芽與節節高升的東方思維，結合西

方的數位科技，專鑄全球獨家的新時代國

際級商辦。臨朝富路退縮11M、市政北二

建材廠參觀

「優墅科技門窗」台中展場

優 墅 公 司 成 立 於 1 9 8 5 年 （ 民 國 7 4

年），初期以經營鋁門窗材料為主，於民

國87年從材料經營轉為相關產品的研發，

過程中多次遠赴國外進行考察與學習，並

將新穎技術改良成為適合台灣環境的特性

產品，以因地制宜的創新滿足使用者需

要。

參觀當天總經理許清昭親自歡迎接待

並分別安排簡報及現場導覽，透過展間推

窗、門品、玻璃樣式、電動百頁等產品詳

細解說，足見優墅公司是從研發、生產到

施工都是為客戶全力以赴的專業團隊。

（左）NTC（右）鼎盛BHW

路退縮8M，形成舒適的開放空間並以花台圍繞，從線性延伸到水平展開，創造出層層向上

的綠色森林意象，落實人、建築與生態共生的綠色建築理想。

友案參訪
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姛⺁⹕

此次參訪兩天一夜行程安排相當充實，由本會理事長陸炤廷及副理事長柯俊吉共同率

隊，參加理監事及會員共83人。非常感謝各案場派員協助心ጱᜓ及෭心接待，以及台中

市、大台中不動產友會及優ိ公司熱情設宴ഠ待，友會理事長、理監事皆出席餐會̢相交

流，增進彼此情誼，此行程參加會員受益良多，滿ྶ而ᕩ。
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會務活動

文 | 編輯部

山陀兒重創高雄
理事長發起會員同業
貢獻機具人力重建市容
9月－11月活動彙整

本會在10月23日假日本富士Motosu Phoenix Hotel東館二樓召開「第十五屆第十二次理

監事聯席會議」，會中聽取會務報告及研議通過多項決議案，會後舉行聯誼餐會。

本季會務重點集中在專業領域，包括113年8月本會與大高雄不動產開發公會共同舉辦

「2024下半年房屋市場研討會」；9月舉辦「消防安全暨建築物同層排水」講座、「容移代金

審議機制」講座；10月舉辦「2024下半年財稅研討會」，講析「建設公司財稅問題解析」；

113年10月參與國產建材實業公司舉辦「國產建材實業低碳建材循環經濟產品發表會」；以及

11月「都更危老說明」講座與辦理履約保證審查等等，專業季大家收穫滿滿。

友會交流在本季也有一場，新竹市不動產開發公會由常務理事楊邴淇及榮譽理事長郭嘉昌

共同率領理監事與秘書長、會員一行約78人參觀高雄優良建案，彼此經驗交流。

113年10月山陀兒颱風重創高雄市，理事長號召各理監事調派工班、機具、人力等，籲請

共同協助恢復市容。特別感謝理監事、會員在第一時間協助市府加速恢復市容，義舉深獲各界

好評。

本季聯誼則以高爾夫球聯誼賽為主，除了大崗山、信誼球場之外，特舉辦”新竹高爾夫球

外地賽”，總計將近50人參加，十分熱絡熱鬧。
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理監事會

113.10.23.假日本富士Motosu Phoe-

nix Hotel東館二樓召開「第十五屆第十二次

理監事聯席會議」，會議由理事長陸炤廷主

持，出席理監事29人，會中聽取會務報告及

研議通過多項決議案，會後舉行聯誼餐會。

各項會議

外部交流

會刊編輯委員會
113.9.13.假本會會議廳召開「會刊編輯

委員會」，會議由主任委員黃証彥主持，副

主任委員黃頌舜、委員梁德興、網路地產王

總經理陳韻如、秘書長陳鴻益、副秘書長張

麗卿及幹事鄭園蓉出席討論，為第271期「高

雄建築」會刊內容定稿及討論第272期內容編

排之方向與大綱等。

「國產低碳建材產品發表會」
113.10.14.國產建材實業公司舉辦「國產建材實業70：低碳建材循環經濟產品發表會」，

本會理事長陸炤廷受邀出席致詞、理監事及會員、秘書長陳鴻益皆出席活動。
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友會互動與交流

「2024下半年房屋市場研討會」
113.8.21.本會與大高雄不動產開發公

會共同舉辦「 2 0 2 4下半年房屋市場研討

會」，會議由本會「房屋市場委員會」主

任委員陳又齊及大高雄房市召集人蔡紹豪

共同主持，會中邀請高雄市房屋市場調查

會務活動

113.11.14.新竹市不動產開發公會由常

務理事楊邴淇及榮譽理事長郭嘉昌共同率領

理監事與秘書長、會員一行約78人南下參觀

優良建案，本會理事長陸炤廷、副理事長柯

俊吉、常務理事楊品輝、方啟樟、張家豪、

理事陳怡均、陳前佐、林峰旭、呂維哲、監

113.10.4.山陀兒颱風來勢洶洶，風力之

大，除影響交通頗鉅，亦使高雄市容面目全

非，為協助市府單位投入傾倒路樹排除作

業，理事長號召各理監事調派工班、機具、

人力等，籲請共同協助恢復市容。本會特別

感謝華友聯開發、光洲建設、隆大營建、城

揚建設、仰德建設、浤圃建設、友友開發、

崑庭建設、清景麟開發、華雄建設、ㄧ功營

造、三地開發、鵬程建設（麗寶集團）、振

會員公益

會員服務

美建設、德旺建設、福懋建設、郡都建設、興富發建設、聯上實業、龍騰建設、上揚建設、合

心開發、匯成建設、尊邑建設等公司在第一時間協助市府加速恢復市容之義舉。

事吳柏辰、黃頌舜、陳信龍、秘書長陳鴻益等假老新台菜設宴招待歡迎，賓主盡歡。

協會理事長吳曜廷主講「高雄房市回顧與展望」、壹蘋新聞網地產總監葉家銘主講「2024

年高雄房市價量分析」，出席理監事、會員及媒體記者近200人，除對高雄房市的現況與未

來開發有更深入瞭解，並對整體銷售市場有新的認知。
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「2024下半年財稅研討會」

113.10.9 .本會假高雄市立美術館演講廳舉辦「2024下半年財稅研討會」，特邀請信

永中和聯合會計師事務所陳良銘會計師蒞會講析「建設公司財稅問題解析」，會議由本會

「財稅研究委員會」主任委員翁志賢主持，理事方冠凱、監事陳信龍、候補監事鄭定凱及

會員出席逾170人，會中講師以豐富經驗做最精闢的解析，出席會員皆受益良多。

「容移代金審議機制」講座

113.9.12.本會舉辦「容移代金審議機

制」講座，邀請高雄市不動產估價師公會理

事長周士淵主講，會議由本會「技術法規委

員會」主任委員邱全弘主持，理監事及會員

約90人出席聆聽，會中講師先分享六都容移

代金審議流程與其估價方法，後再帶入案件

進行說明，出席會員皆受益良多。

「消防安全暨建築物同層排水」講座

113 .9 .4 .本會舉辦「消防安全暨建築

物同層排水」講座，邀請高雄市政府消防

局第四救災救護大隊大隊長薛裕霖及國立

高雄科技大學營建工程系副教授廖婉茹蒞

會講析，理監事及會員約90人出席聆聽，

會中講師分別講授建築物地下層火災延緩

措施暨機電設備工程概述及同層排水法規

與工法指引說明，以提升會員消防法規知

識及深入解析同層排水系統。
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「淨零建築 能效評估」系列講座

「都更危老說明」講座

113.11.12.本會舉辦「都更危老說明」講座，邀請高雄市建築學會理事長朱文明及執

行長廖慧萍共同主講，會議由本會「技術法規委員會」主任委員邱全弘主持，理監事及會員

近40人出席聆聽，會中講師分別就都市更新與危老重建之差異解析及集合住宅案例分享，

會員受益良多。

辦理「履約保證審查」

本會於113.8 .29.、9.19.、10.8 .

召開「預售屋履約保證機制—同業連

帶擔保公司審核委員會」，由主任委

員許國慶主持，審核通過欣巴巴、清

景麟地產與三地建築、居富、襄揚、

郡都、龍騰、晟揚、頂誠等9家建設公

司申請「預售屋履約保證機制—同業

連帶擔保」之8個建築個案。

會務活動

113 .11 .8 .本會舉辦「淨零排放 -建築

能效」講座（第一場），邀請台灣建築中

心工程師柯文立主講，會議由本會「技術

法規委員會」主任委員邱全弘主持，理監

事及會員約30餘人出席聆聽，會中講師從

綠建築標章制度到建築能效如何進行評估

與實務分享，出席會員踴躍發問並受益良

多。
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會員聯誼

高爾夫聯誼賽
本會第33屆高爾夫聯誼會於112 .8 .16 .、9 .20 .假大崗山、信誼球場球敘，會長吳柏

辰、副會長郭致宏、總幹事黃麟竣及會員多人參加，球賽後並在球場餐廳頒獎與餐敘，場

面歡樂融融。

本會高爾夫聯誼會於113.10.17.～18.二天舉辦「新竹高爾夫外地賽」，赴新竹旭陽及

寶山高爾夫球場舉行聯誼賽，夜宿豐邑喜來登飯店，會長吳柏辰、前任會長張志豪、副會

長郭致宏、總幹事黃麟竣、會員及來賓共48人參加，二天一夜行程充實愉快。
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編輯手記

文 | 陳韻如

2025年以不變的熱情　審慎以對

新的一年即將來臨，2024年房市大好

了3／4，缺了最後的1／4，帶著遺憾與忐

忑走進2025年。理事長從2024年年初便不

斷勸戒，景氣雖好但要保守以對，財務槓

桿要適可而止，掌握好自我的金流，步步

走穩，當初有聽勸的業者，現在應該是安

心不慮的。

審視從 2 0 2 1年第 4季至今高雄市預售

屋實價登錄資料，不難發現目前的價格與3

年前相較增長許多，無論是單價還是總

價，平均都有4成左右的漲幅，高雄市幅員

廣大、城鄉仍存有落差，市區的價格漲幅

肯定更高，央行出手管控，才讓市場恢復

一些理性，畢竟一路狂飆，失速後果的代

價恐怕更大，理事長對管制措施的肯定是

有道理的。

2025年即將開徵的碳稅，業者誠惶誠

恐惴惴不安，感覺上還沒有準備好就要上

路，對無可預測的未來感到茫然，諸多揣

測的說法滿天飛。內政部出面澄清，評估

碳稅開徵對房價的影響僅約1％，似乎也是

過於樂觀，畢竟房價是綜合結果，不能用

單一因素去評估，許多直接間接的成本加

在一起，應該都會大於1％的。

本期人物專訪展奇建設李董，年過七

旬仍然全身心投入到房地產業，頃其一生

在他最愛的事業中，感受到他對生命及房

地產的熱愛、孜孜不倦、嚴格自律他律的

態度精神，令人十分欽佩，李董的故事精

采而勵志。

春暖花開，高雄市的美從輕軌開始，

這是對外地遊客最友善的歡迎方式，本地

民眾更可以體驗不一樣的高雄，輕軌沿線

景點走一回，應該會重新愛上高雄，不再

是那個重工業貨櫃車滿街的打狗市，而是

充滿活力、文創氣息濃厚的年輕新城市。

高雄不斷在蛻變，金融科技園區釋出

＂一免兩減半＂的優惠措施，第一年租金

全免，第二年租金減半，如此優惠的條

件，勢必吸引更多的廠商進駐高雄，滋養

新高雄。

台中建案向來是全台最優秀，歷經921

地震之後的工法更加紮實，北上台中參觀

建案，會員收穫滿滿，更體會到台中人的

熱情；而公會對山陀兒風災的即時救援，

也是令人動容的，理事長號召會員提供人

力與機具，在最短時間內幫助高雄市政府

恢復市容，會員們響應理事長號召，當仁

不讓挺身而出，人饑己饑的同理心，伸出

援手救災，再度展現了高雄人的熱心熱

情，堪稱全台表率。
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